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LOMBO AYALA

Cuando hacemos un viaje, 
sentimos y percibimos cosas diferentes 
a las que nuestra cotidianidad está 
acostumbrada: vemos, oímos, olemos, 
tocamos, gustamos cosas distintas, 
recorremos caminos desconocidos, 
contamos nuestros pasos, nos 
asombramos… Pensamos entonces en 
descansar, conocer y vivir nuevas 
experiencias. También alistamos y 
guardamos equipaje, saludos, 

paisajes, montañas, valles, ríos y 
ciudades. Esta enorme variedad de 
nuevos conocimientos y vivencias 
-como experiencias de vida- 
proporcionan un aprendizaje más allá 
de las aulas de clase, de los libros o de 
las evaluaciones: tenemos un 
aprendizaje experiencial.  

Con esta premisa -ir más allá de las 
aulas de clase y enfocar la planeación 
institucional en la búsqueda de 
articulación curricular en el Gimnasio 

“Las salidas de campo ayudan en 
las estapas de estructuración de 
nociones y construcción de 
conceptos. Los conocimientos o 
contenidos conceptuales, 
procedimentales y actitudinales no 
se pueden desligar y se trabajan 
conjuntamente en dichas salidas. 
Así mismo, las salidas de campo 
se sitúan en un escenario 
privilegiado para realizar la 
evaluación como comprensión y 
mejora.”

Umaña de Gauthier (2004)
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Salidas pedagógicas:

UNA OPORTUNIDAD PARA LA
ARTICULACIÓN CURRICULAR

Desierto de la Tatacoa, Huila.  Grado 6°. Abril del 2018
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Vermont- el Departamento de 
Investigación y Desarrollo Profesional 
emprendió un proyecto de 
investigación centrado en las salidas 
pedagógicas como un pretexto para la 
articulación curricular, que inicialmente 
se implementó en los grados 5°, 6° y 7°.

La articulación curricular por sí misma 
ha sido objeto de investigación en 
grandes espacios académicos, que 
han buscado la forma de relacionar el 
conocimiento desde la complejidad 
sistémica con un propósito de 
formación integral, para hacer evidente 
que el mundo es solo uno, pero puede 
percibirse y conocerse desde muchas 
perspectivas, desde lo epistemológico 
a lo práctico. 

De otra parte, las salidas pedagógicas 
nacieron en el marco de los trabajos de 
campo de las ciencias naturales y 
sociales, en los cuales los científicos 
situaban  el aprendizaje en un contexto 
específico y vivían a manera de 
experiencia el entorno que se 
indagaba. Este aspecto, que fue 
tomado del ejercicio del trabajo de 
campo, llega al conocimiento 
pedagógico de la mano de la escuela 
activa y el constructivismo, 
convirtiéndose así en espacios 
formativos que permiten aprender por 
medio de la experiencia de vida. 

Para articular el currículo del Gimnasio 
Vermont, tomando como marco de 
referencia las salidas pedagógicas, se 
decidió intervenir, mediante el 
denominado coaching formativo, en el 
cambio estructural que tuvieron los 
Comités de Evaluación y Promoción 
(CEP), para convertirlos en 
Comunidades Profesionales de 
Aprendizaje (PLC, por sus siglas en 
inglés). De esta manera, los profesores 
del colegio tuvieron espacios de 
capacitación, reflexión y diálogo, que 
permitieron estructurar una propuesta 
que sirvió de base para un ejercicio 
articulado de planeación entre 
departamentos.

Este reto, no solo significó una 

oportunidad para repensar la forma en 
la que se planean las clases; también 
se convirtió en charlas, dudas, 
resistencia al cambio y logros. 

Los profesores, comprometidos con 
mejorar su práctica pedagógica, 
asumieron el reto desde la perspectiva 
del asombro y la novedad en su 
quehacer docente. Con este punto de 
partida en mente, el Departamento de 
Investigación y Desarrollo Profesional, 
con la colaboración de Claudia Aguirre 
(Directora del Programa de Bachillerato 
Internacional), propició un espacio de 
capacitación para los profesores de los 
grados involucrados en el estudio. La 
experta en articulación curricular y 
salidas pedagógicas Amalia Salazar, 
nos acompañó en este proceso, que 
significó un paso importante en la 

Parte de la
necesidad de

integrar, desde lo
epistemológico
a lo práctico,

el conocimiento
como uno solo,

evidenciando que el
mundo es uno con

muchas
perspectivas.

Villa deLeyva. Grado 4°. Mayo 2018
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comprensión de la importancia 
del aprendizaje por medio de la 
experiencia de vida, en 
contextos diferentes. 

A su vez, la planeación de la 
salida pedagógica partió de una 
revisión sistemática de cada 
espacio académico, para 
encontrar un concepto en 
común que permitiera 
desarrollar habilidades asociadas con 
las diferentes temáticas (contenidos) 
abordadas en los periodos 
académicos. Según Gurevich (2012, p. 
160), “los conceptos permiten 
englobar, abstraer y trascender las 
informaciones particulares, 
convirtiéndose así en herramientas 
básicas para la comprensión. Los 
conceptos son construcciones 
históricas y, por tanto, cambiantes. Esto 

significa que como el mundo cambia, 
las formas de conocerlo e interpretarlo 
también lo hacen.” 

De allí surgió el hilo conductor que 
propició un diálogo entre los profesores 
para planear, reflexionar, diseñar y, por 
fin, ejecutar y evaluar. 

Las salidas se planearon con el apoyo 

logístico de Andares, empresa 
dedicada a este tipo de actividades, 
mientras todo el componente 
pedagógico quedó en las manos de 
los profesores, quienes de manera 
responsable y comprometida crearon 
dos espacios: el primero, referido al 
trabajo de campo en los lugares a 
visitar, y el segundo, en el colegio, 
para los estudiantes que, por 
diferentes motivos, no pudieron 

asistir. De esta manera se garantizó la 
participación de todos los estudiantes 
en esta experiencia pedagógica que 
recogía el ejercicio de articulación 
curricular. 

Las salidas que se llevaron a cabo 
fueron: 5º grado, al centro de Bogotá 
(como plan alternativo, pues la 
propuesta original era realizar un 
recorrido por el departamento del 

Se garantizó la participación
de todos los estudiantes 

en esta experiencia
pedagógica que recogía

el ejercicio de articulación
curricular.
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Tolima); 6º grado, al departamento del 
Huila, donde los estudiantes 
participaron en experiencias increíbles 
en San Agustín y el desierto de la 
Tatacoa; por último,  los estudiantes de 
7º grado asistieron al campamento 
Pre-China, que se planeó a partir de las 
experiencias vividas en diferentes 
salidas pedagógicas nacionales e 
internacionales, con el fin de que en 
tres días resolvieran circunstancias 
difíciles o conflictivas que posiblemente 
enfrentarían durante su viaje a China en 
los meses de mayo y junio. 

También se realizaron otras salidas de 
esta naturaleza en primaria y 
secundaria, con el fin de alcanzar la 
articulación curricular: un ejemplo de 
ellas fue el recorrido de los estudiantes 
de 4º grado por departamento de 
Boyacá. Esta salida se viene realizando 
hace cuatro años y siempre ha 
buscado integrar conocimientos a partir 
de la experiencia de vida de los 
estudiantes.

Para el próximo año (2018-2019) 
tendremos un nuevo reto: la 
implementación de salidas nacionales 
e internacionales basadas en los 
aprendizajes de este año, junto con la 
estructuración de la ruta de articulación 
curricular para salidas pedagógicas, 
como resultado de un año de 
investigación. Sin duda, lo más valioso 
del proceso llevado a cabo fue el 
protagonismo de estudiantes, padres 
de familia y profesores, quienes le han 
apostado al cambio desde sus 
ejercicios de planeación, diseño y 
construcción de nuevas propuestas, 
para la búsqueda de una educación 
para la comprensión. 

Boyacá. Grado 4° - Mayo 2018

Boyacá. Grado 4° - Mayo 2018

Centro Histórico. Grado 5°. Abril 2018

Lo más valioso de
este proceso es que

los protagonistas fueron
los estudiantes,

padres de familia
y profesores.
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ARE YOU READY?

JIMÉNEZ OLIVELLA
Clara Elena

Yes we are!

 Coordinadora de Preescolar

Nada es más emocionante para 
los niños y niñas de preescolar que salir 
con sus compañeros, profesores y 
asistentes a un espacio distinto fuera 
del colegio: se sienten responsables, 
grandes y, sobre todo, se divierten 
adquiriendo nuevos conocimientos en 
ámbitos distintos al aula de clase, en 
una experiencia interactiva en donde 
pueden acercarse de manera 
novedosa y sencilla a las ciencias 
naturales, la geología, la astronomía, el 
ecosistema y su biodiversidad, para 
entender la importancia de la 
conservación del hábitat natural de 
plantas y animales, y así coexistir en un 
planeta donde todos podamos vivir en 
armonía y preservar y respetar el medio 
ambiente.

Los alumnos de prekínder disfrutaron 
en Maloka del cine domo, en donde 
aprendieron sobre la ubicación del 
planeta Tierra en el sistema solar, que 
se halla inmerso en una de miles de 
millones de galaxias más. Visualizaron 
cómo al mismo tiempo la Tierra se 
encuentra de día en un hemisferio, 
mientras en el otro es de noche debido 
a la rotación. Afirmaron los estudiantes: 
“Cuando estamos aquí de día, otros 
países están de noche porque el sol 
está a este lado”. Además, excavaron 
para encontrar fósiles y entender cómo 
ellos nos cuentan la historia de los 

dinosaurios que existieron millones de 
años atrás y que hoy en día no están, ya 
que se extinguieron debido a un gran 
meteorito. 

En el Bioparque, Kínder se aventuró a 

explorar los diferentes ecosistemas, 
como el bosque tropical, el bosque 
húmedo, el bosque seco y el páramo, 
donde sintieron y percibieron los 
cambios de temperatura y de 
vegetación en cada uno de ellos, 
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comprendiendo así que cada 
ecosistema acoge diferentes tipos de 
plantas y animales, los cuales se han 
adaptado a la vida bajo diferentes 
condiciones. Observaron al águila 
arpía, grande y majestuosa, insignia de 
la Fuerza Aérea de Colombia y 
entendieron la importancia de su 
preservación mediante el cuidado del 
medio ambiente. Los alumnos, con 
alegría, comentaron: “Qué aventura 
pasamos, el búho voló sobre nuestras 
cabezas, vimos muchos pájaros de 
colores, corrimos para no mojarnos y 
en la montaña conocimos un animal 
que nunca habíamos visto, el coati”. 

En el Planetario, los alumnos de 

transición estuvieron muy atentos y 
concentrados, escuchando y 
respondiendo a las preguntas de los 
guías. Con mucho entusiasmo dijeron: 
“Lo que más nos gustó fue  el domo 
donde escuchamos y vimos la historia  
de la creación de la constelación de 

Orión. Vimos cómo aparecían otras 
estrellas y se iban formando otras 
constelaciones”. Mientras otros con 
sorpresa comentaban: “Nos  encantó 
cómo hicimos las capas de la Tierra 
con plastilina y que en el centro tiene 
una bola de fuego”. Y: “Fue muy 
divertido cuando el volcán expulsó la 
lava”. De regreso al colegio gritaban 
emocionados: “¡Miren el Campín, 
donde juegan futbol!” 

No es solamente una experiencia 
divertida donde los alumnos pueden 
crear, jugar y compartir con sus 
compañeros, sino también una 
oportunidad para preparar futuras 
salidas pedagógicas o culturales, 

entendiendo la importancia de 
participar e interactuar como un 
método de aprendizaje que completa 
su formación, siendo así partícipes de 
una educación integral, activa y 
participativa.
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Una oportunidad para conocerse,
conocernos y aprender del otro

RODRÍGUEZ
Mariana

CAMPAMENTO PRE-CHINA

Con el objetivo de preparar a 
nuestros estudiantes de 7º grado para 
asumir la responsabilidad de un viaje 
internacional y fortalecer en ellos sus 

habilidades de autonomía y resolución 
de conflictos, desde Vicerrectoría se 
planeó un campamento de tres días en 
las instalaciones del GV, para que los 
viajeros a China reconocieran la 
importancia de cuidar y organizar sus 
objetos personales, seguir rutinas y 

horarios establecidos y compartir con 
compañeros con los que no suelen 
interactuar. Este espacio fue muy 
enriquecedor, pues aprendimos a 
conocernos en momentos de reto y 
valorar aún más el trabajo en equipo.

A continuación les contaremos cómo 
aconteció este campamento, que se 
realizó durante la tarde del viernes 6, 
sábado 7 y domingo 8 de abril del año 
en curso; qué aprendizajes nos dejó y 
por qué esta experiencia se convirtió en 
una recuerdo significativo para todos 
los participantes.

LA PRIMERA NOCHE: ¿Qué 
irá a pasar? 

El viernes 6 de abril a las 3:45 p.m., los 
estudiantes y profesores que 
integrábamos el campamento 
pre-China estábamos a la entrada del 
comedor de bachillerato esperando la 
instrucción de inicio por parte de 
Andares, el grupo coordinador de la 
actividad. No obstante, antes de iniciar, 
Esteban Pérez, Vicerrector, dio unas 
palabras de bienvenida a los 
estudiantes que participaban del 
campamento y les indicó cómo 
funcionaría. Todos los estudiantes 
estuvieron de acuerdo con las normas 
que establecimos, hasta que una 
indicación los conmocionó: en ese 

Profesora de Ciencias Sociales
Historiadora
En curso: Maestría en Construcción de Paz
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instante debían entregar su celular a los 
docentes encargados y marcarlo con 
su nombre completo, porque durante el 
campamento habría horarios 
específicos en los que se comunicarían 
con sus acudientes. Para los 
estudiantes fue muy extraña esta 
indicación; por ello se les explicó que 
los docentes guardarían sus celulares 
con la intención pedagógica de 
fortalecer en ellos su independencia y 
que ello, a su vez, les permitiría 
desconectarse de los dispositivos 
electrónicos para conectarse con los 
seres humanos con los que convivirían 
por tres días en medio de actividades 
de integración variadas. De manera 
muy diligente, cada estudiante entregó 
su celular y dimos inicio a la 
sensibilización. 

Sensibilización: el contrato de 
valores 
En la mitad del auditorio IB, Andares 
dispuso velas pequeñas en forma de 
espiral. Los estudiantes se sentaron 
alrededor de esta forma, escuchando 
atentamente sobre el significado de los 
objetos que acompañan a un 
caminante para que su trayecto se 
haga más pleno y pueda disfrutar de lo 
que se encuentra en el entorno con 
mayor avidez. Entre tales objetos 
estaban unas botas, una mochila y una 
linterna. En este espacio también fue 
importante que cada estudiante 
plasmara en papel lo que esperaba 
aprender del campamento; no 
obstante, este aprendizaje estaba 
articulado a lo que cada uno de ello se 
comprometía a dar al resto del equipo. 
Esta reflexión sobre expectativas 
versus compromisos se llamó el 
“contrato de valores”, porque aquí cada 
integrante del campamento se volvió 
parte de una red de apoyo que 
dependía 100% de lo que cada uno 
estaba dispuesto a cumplir. 

La “tiquetera”
Después de armar las carpas en el hall 
del primer piso de Preescolar, a cada 
estudiante se le entregó una “tiquetera” 
con papelitos que representaban su 

ingreso al comedor para acceder a las 
comidas diarias y al transporte 
correspondiente. La “tiquetera” se 
pensó con el propósito de que los 
estudiantes experimentaran la 
importancia que tiene el cuidado de sus 
documentos para acceder a servicios y 
movilizarse fuera del país. Ejemplo de 
esto, es el uso y cuidado de su 
pasaporte. Para los docentes 
acompañantes, fue muy grato el hecho 
de que a ningún estudiante se le 
perdiera algún tiquete, tanto así, que 
fueron ellos quienes lo alistaban con 
anticipación a la correspondiente 
actividad.  

Una noche para conocer el 
universo
Para cerrar el primer día, los docentes 
del GV, María Claudia Sandrí (Biología) 
y Mauricio Vargas (Física), prepararon 
un taller de astronomía para que los 
estudiantes recordaran los 
aprendizajes en Astronomía de años 
anteriores, con la explicación de la 

carta celeste y el manejo del telescopio. 
En el observatorio del colegio nos 
enseñaron a medir las distancias entre 
las estrellas, a ubicar planetas y a 
reflexionar sobre el ser humano en el 
Universo. Adicionalmente, esta última 
parte de la jornada estuvo acompañada 
de talleres para adquirir habilidades de 
sobrevivencia básica, como hacer 
fuego y ubicarse con los puntos 
cardinales. 

SEGUNDO DÍA. CHICAQUE: 
una caminata en descenso y 
ascenso

El segundo día, salimos muy temprano 
para el Parque Natural Chicaque, 
después de un alistamiento en el que 
practicamos yoga y compartimos un 
desayuno balanceado; nos 
encontramos rumbo a un parque que 
se caracteriza por ofrecer un paisaje de 
bosque de niebla, en una reserva 
natural de más de 300 hectáreas. En 
este parque habitan más de 100 
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especies de aves y 3 mil especies 
vegetales (tomado de guía Ecológica, 
Parque Chicaque). Por ello, los guías 
del parque nos insistieron a todos los 
participantes, en que nosotros 
seríamos los invitados a este entorno, 
por lo que debíamos permanecer en la 
medida de lo posible en silencio para 
no interrumpir la cotidianidad de este 
hábitat. 

Este destino nos permitió fortalecer 
nuestro estado físico y aprender que en 
la vida no sólo se trata de llegar a una 
meta, sino de recorrer un camino en 
equipo para apoyarnos cuando lo 

necesitamos. Este aprendizaje surgió 
de los recorridos en descenso y 
ascenso que debimos hacer en los 
senderos ecológicos, puesto que más 
que alcanzar la meta, de lo que se trató 
fue de ir acompañándonos en lo que 
necesitáramos y en darnos una mano si 
veíamos a alguien que la requería.

TERCER DÍA: preparando un 
almuerzo familiar: ¿Qué y 
cuánto debo comprar?

Para extender los aprendizajes 
adquiridos en esta experiencia, en 
Vicerrectoría se organizó una actividad 
muy especial: los estudiantes le 
prepararían un almuerzo a sus padres 
con las especificaciones  solicitadas. 
Es decir, con los pocos utensilios con 
los que podrían contar: dos recipientes 
grandes, dos cuchillos de los que los 
estudiantes usan en el almuerzo y dos 
tablas para picar. De resto, les 
competía a ellos organizar la logística 
de la preparación y los implementos 

para el servicio. 

Por tal motivo, nos desplazamos hasta 
la central de abastos del norte de 
Bogotá: Codabas. Allí, en los equipos 
conformados, se establecieron 
acuerdos para seguir recetas 
conocidas o improvisadas, calculando 
la cantidad de alimentos que, se 
suponía, tanto los estudiantes como las 
familias necesitarían. El objetivo de 
esta actividad fue propender por la 
resolución autónoma de situaciones en 
las que se encuentran dificultades y 
deben ser resueltas con un proceso de 
toma de decisiones en la que evalúan 
las posibilidades. Fue muy interesante 
para los docentes acompañantes 
observar cómo cada grupo de 
estudiantes hizo cálculos a su manera 
para evaluar la cantidad de 
ingredientes que se requerían. Por su 
trabajo en equipo y su coordinada 
comunicación, los estudiantes lograron 
preparar para sus familiares un 
almuerzo original, sano y apetecible. 

Fue así como esta experiencia se 
convirtió en una posibilidad de 
encuentro para cada estudiante, pues 
se vieron enfrentados a asumir el reto 
de horarios y rutinas, a 
responsabilizarse de sus objetos 
personales y a respetar los acuerdos 
establecidos, por ejemplo, en el uso de 
sus dispositivos electrónicos. Este 
campamento también le permitió a 
nuestros viajeros, aprender a conocer a 
otros integrantes de la promoción con 
los que en su cotidianidad escolar casi 
no interactúan, demostrando que había 
aspectos y gustos en común, más de lo 
que ellos esperaban. Por último, los tres 
días fueron un espacio para reconocer 
que el trabajo en equipo es la clave 
para alcanzar metas comunes y 
proyectos de larga duración. Ésta, sin 
duda, fue una experiencia que sirvió de 
andamiaje para fortalecer una serie de 
habilidades, que lleven a nuestros 
estudiantes a ser seres independientes 
para resolver las dificultades de la 
cotidianidad. 

Los estudiantes le
prepararían un

almuerzo
a sus padres. 
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Diana ROMERO,  Profesora de Biología

Wilson RUEDA,  Profesor de Sociales

CUENCA ALTA DEL RÍO BOGOTÁ,
un laboratorio de aprendizaje

Una de las apuestas 
institucionales para este año 
académico fue construir proyectos 
transversales que surgieran desde el 
equipo docente que conforma el 
Comité de Evaluación y Promoción 
(CEP) de cada nivel para que dichos 
proyectos lograran potenciar aún más 
las habilidades que se trabajan en el 
aula. Teniendo en cuenta esta directriz, 
el grupo de docentes de octavo grado 
planeó y organizó una salida 
pedagógica  como apuesta para 
fortalecer los procesos de formación 
integral de los estudiantes, buscando 
que logren concebir las interrelaciones 
existentes del conocimiento académico 
con las realidades que habitamos, a 
través del desarrollo de habilidades 

investigativas por medio de la 
planeación previa, contextualización 
del área de trabajo, diseño de 
instrumentos, tabulación y 
presentación de resultados, 
contrastación de fuentes, sumados al 
análisis y la presentación final del 
informe.

El espacio geográfico escogido para 
cumplir con estos propósitos fue la 
cuenca alta del río Bogotá, que 
comienza en su nacimiento dentro del 
área de reserva en el páramo de 
Guacheneque, ubicado en el municipio 
de Villapinzón (Cundinamarca), a más 
de 3200 msnm, hasta las 
inmediaciones de la sabana Norte 
(CAR, 2006). El área escogida -aparte 
de presentar un vínculo directo entre la 
capital y la subregión a visitar por el río 
Bogotá que la recorre y que allí nace, 
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El grupo de
docentes de octavo

grado planeó
y organizó una

salida pedagógica
como apuesta para

fortalecer los
procesos de formación

integral de los
estudiantes 
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con una inimaginable calidad de agua, 
que incluso puede ser potable, muy 
distinta a las aguas contaminadas con 
los múltiples vertimientos que carga 
este río- es un espacio de alta 
importancia como proveedora de 
estratégicos bienes y servicios 
ambientales, al ser área de reserva y 
protección, un páramo con más de 
4.700 especies de plantas de las más 
de 27.860 especies registradas en los 
catálogos más completos que se han 
elaborado  en el país (Marín, C. y Parra, 
S. 2015); los páramos son además 
reguladores hídricos, ya que son  
amortiguadores  de las aguas que 
fluyen desde las cuencas altas, 
capaces de retener gran cantidad de 
ésta y abastecer a la población, tanto 
de los municipios de Villapinzón, 
Chocontá, Gachancipá y Tocancipa, 
como a otras del área metropolitana de 
Bogotá. 

Escogido el lugar, se elaboró una 
propuesta preliminar de la salida con 
conceptos y objetivos, que se 
constituyeron en hilos fundamentales 
para el trabajo, invitando a participar a 
varios grupos consultores con 
experticia en salidas pedagógicas, 
para escoger a través de un sistema 
participativo la propuesta más cercana 
al trabajo interdisciplinar que 
queríamos construir. Luego, los 
profesores del CEP  elaboramos  un 
documento que permitiera a los 
estudiantes aprovechar al máximo esta 
salida pedagógica, no solo en cuanto a 
la recolección de datos sino al poder 
observar este paisaje desde diferentes 
perspectivas del conocimiento y 
obtener de él la mayor cantidad de 
información que les permitiera elaborar 
como producto un informe 
interdisciplinario; cada uno de 
nosotros, desde su área de 
conocimiento, pensó un tema 
específico de trabajo y desde ahí se 
construyó la pregunta de investigación 
como eje principal del trabajo conjunto: 
¿En qué medida los aspectos biofísicos 
y sociambientales intervienen en la 
transformación de la cuenca alta del río 
Bogotá? Es así como desde 

matemáticas y geometría se trabajó la 
relación entre la temperatura y la 
latitud, en biología la relación entre la 
altitud y las adaptaciones de las plantas 
que se encuentran en dicho páramo; 
desde geografía e historia los 
conceptos de poblamiento y 
transformación socioambiental de la 
cuenca y el páramo; y language con la 
construcción del abstract (resumen) 
que sintetiza de manera general el 
trabajo realizado. 

Finalmente,  partiendo de un esquema 
adaptado de la evaluación interna del 
programa de Bachillerato Internacional, 
diseñamos una estructura para el 
documento final, que favoreció su 
elaboración bajo la modalidad de 
trabajo cooperativo y colaborativo, por 
parte de los estudiantes.

Para que ellos comprendieran el 
objetivo de esta salida y la idea de 
trabajar desde diferentes áreas, fue 
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Los profesores del CEP  elaboramos
un documento que permitiera a los

estudiantes aprovechar al máximo esta
salida pedagógica, no solo en cuanto a
la recolección de datos sino al poder

observar este paisaje desde diferentes
perspectivas del conocimiento.



necesario dividir en tres momentos el 
trabajo: uno, antes de la salida; el 
segundo, durante la salida, y finalmente 
el tercer momento, nuevamente en las 
aulas para elaborar el documento final. 
La primera fase requirió que cada uno 
de los profesores de las áreas 
comprometidas en este proyecto 
trabajara con los estudiantes en la 
contextualización del sitio a visitar, la 
explicación de la recolección de 
información  pertinente para la materia 
y el tratamiento de los datos 
recolectados para poder usarlos en la 
elaboración del informe final. 

Para el segundo momento, el día de la 
salida, los estudiantes ya contaban con 
material e información suficiente para 
poder tomar datos y aprovechar al 
máximo el recorrido al paramo de 
Guacheneque. En esta fase nos 
acompañaron guías locales, quienes 
desde su conocimiento del entorno 
compartieron valiosos datos con los 
estudiantes y, además, orientados por 
el grupo interdisciplinar de docentes y 
el grupo Académico Georaizales 
-mujeres expertas en salidas de 
campo- desde su formación como 
geógrafos y geólogos, acompañaron a 
los estudiantes en las diferentes 
momentos con explicaciones muy 
valiosas sobre el páramo. Estando ya 
en el sitio de trabajo y organizados en 
dos subgrupos, los estudiantes 
pusieron a prueba sus habilidades de 
observación, recolección de datos y 
manejo de información que habían 
trabajado en el aula, los cuales lograron 
contrastar en campo, hecho que les 
permitió tener una visión mucho más 
completa del páramo de Guacheneque 
y la región visitada en sus tres 
estaciones de trabajo: rocas de 
Suesca, embalse del Sisga y páramo 
de Guacheneque.

Una de las ideas importantes durante la 
salida fue la capacidad de carga que 
tienen estos ecosistemas, es decir, la 
cantidad de visitantes que pueden 
estar en el lugar para que el impacto de 
estos no sea tan grande para los seres 
vivos que allí habitan, razón por la cual 

se trabajó en 4 grupos, para que los dos  
primeros hicieran el recorrido al 
nacimiento del rio y los otros dos  
realizaran la caminata hacia la cascada 
de La Nutria. En los dos lugares debían 

tomar los mismos datos, entre ellos 
altitud, temperatura, fotografías de las 
plantas y del lugar en general con su 
descripción, para luego poder hacer el 
análisis respectivo; visitaron una 
estación del IDEAM en donde se 
obtienen datos del clima de esta región 
y allí les explicaron los diferentes 
instrumentos que se usan para obtener 
datos climatológicos. Sumado a lo 
anterior, las sesiones de trabajo se 
enriquecieron a través de charlas 
desarrolladas por los guias locales, 
asesores académicos y docentes, a 
partir de las preguntas que formulaban 
los estudiantes sobre fenómenos como 
el poblamiento, la transformación 
ambiental  y los procesos de gestión 
que realizan las corporaciones 
ambientales, las instituciones estatales 
e incluso la sociedad civil con 
agrupaciones nacientes como los 
Semilleros de Guías Locales que nos 
apoyaron en la salida de campo. 

En el tercer momento, el de trabajo en 
el aula para redactar el informe, los 
estudiantes dispusieron de varias 
clases en donde los profesores 

orientaron el trabajo escrito y en grupo, 
con lo que se logró hacer que los 
estudiantes mostraran los diferentes 
roles que pueden cumplir cuando hay 
que compartir lo aprendido, aprender 
del otro y lograr elaborar un producto, 
en este caso un informe 
interdisciplinario, donde se plasmaron, 
no solo los conocimientos sino las 
habilidades aprendidas.

Esta prueba piloto nos deja un 
sinnúmero de aprendizajes: por un lado 
posibilitó el trabajo conjunto y 
cooperativo entre los docentes del 
CEP, abrió un abanico de posibilidades 
que se pueden compartir al encontrar 
espacios comunes que busquen 
ampliar los horizontes de la enseñanza, 
fortaleciendo vínculos y procesos entre 
adultos y chicos, y finalmente son 
apuestas concretas para romper con el 
histórico aislamiento de las disciplinas 
que nos competen y a continuar 
sembrando semillas que logren hacer 
realidad el trabajo interdisciplinario y 
una apuesta por una formación integral 
del conocimiento. 
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 Asistente de Preescolar Las salidas pedagógicas son una 
estrategia didáctica que favorece la 
comprensión directa  del entorno de una 
manera vivencial y placentera, lo que 
hace de ellas una experiencia 
motivadora para el aprendizaje, a la vez 
que un espacio de formación y 
socialización fuera del aula, y un recurso 
fundamental en esta etapa formativa, 
estableciendo diversas relaciones entre 
los niños, las niñas y el conocimiento. 

Así pues, los pequeños estudiantes de 
Preescolar tuvieron la oportunidad de 
vivir experiencias de aprendizaje y 
esparcimiento, que les permitieron salir 
de la cotidianidad de su día a día. Los 
niños de prekínder visitaron Maloka, 
donde experimentaron aventuras y 
adquirieron nuevos conocimientos 
sobre el universo, el cuidado del medio 
ambiente y, a partir del juego, 
cumplieron un papel activo en la 
conservación y cuidado del mismo, a 
través de las salas interactivas 
diseñadas especialmente para ellos. 
También visitaron el domo, donde 
disfrutaron una película llena de magia. 

Por su parte, los niños y niñas de Kínder 
viajaron al Bioparque La Reserva. Un 
lugar sorprendente donde es posible 
sumergirse dentro de una gran cantidad 
de exhibiciones de fauna y flora, 
permitiendo a  los niños y niñas vivir una 
experiencia de diversión y a su vez de 
aprendizaje. Con el apoyo de un guía 
realizaron la caminata ecológica, 
paseando a través de un aviario que 
simula la selva húmeda, vivieron 
experiencias asombrosas al 
encontrarse muy de cerca animales 
como el águila arpía, que es 

considerada uno de los súper 
depredadores de América, 
guacamayas, tortugas, zorrillos, búhos, 
mariposas, conejos, la pava de monte, 
el alcaraván, el azulejo, los patos 
pisingos, entre otros. Durante la 
experiencia vivida en el Bioparque se 
hizo conciencia ambiental con los 
pequeños, ya que es un lugar que lleva a 
comprender y a respetar la vida y donde 
se trabaja por salvar especies únicas en 
peligro de extinción. 

Del mismo modo, los niños y las niñas 
de Transición vivieron su propia 
aventura viajando al planetario de 
Bogotá. Estuvieron en el Domo donde 
conocieron acerca del Universo y la 
historia de Orión. Disfrutaron de 
experiencias lúdicas, aprendieron sobre 
el planeta Tierra, sobre cómo está 
formado, su composición y estructura 
interna. Para los pequeños fue un tema 
interesante, hicieron gala de sus 
conocimientos previos y se mostraron 
bastante participativos. Además, como 
parte de la visita al planetario, los niños 
observaron y conocieron acerca de la 
exposición “De la Tierra al Universo”, 
compuesta por fotografías (galaxias, 
nebulosas, planetas, estrellas) que 
hacen parte de este asombroso viaje 
visual por el Universo. 

Fue una experiencia maravillosa para 
todos, que comienza desde el momento 
en el que se suben al bus. Es por ello 
que las salidas pedagógicas son una 
experiencia lúdica que permite a los 
infantes explorar y experimentar el 
entorno que los rodea de una manera 
libre y espontánea, convirtiéndolos  en 
protagonistas y edificadores de su 
propio aprendizaje.

SALIDAS PEDAGÓGICAS COMO
ESTRATEGIAS DE APRENDIZAJE

“Enseñar no es transferir conocimiento, sino crear las posibilidades para su propia producción o construcción”
Paulo Freire
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SIERRA
María Lucía

MI VIAJE A MALAWI

¿Sabías que tú si puedes ayudar a 
cambiar la historia de un niño en 
Colombia o en el mundo?

Siempre que escuchamos historias de 
niños desnutridos en la Guajira, en el 
Chocó o en África generalmente lo 
único que decimos es “pobrecitos” y 
seguimos nuestra vida. Sin embargo, 

encontré una forma en la que podemos 
ayudar de verdad a cambiar las 
historias de estos niños.

Desde muy pequeña he tenido 
sentimientos muy grandes por los niños 
pequeños y a través de la empresa 
para la que mi mamá trabaja encontré 
la manera de ayudar, dándoles todo mi  
amor.

Estudiante de grado 4°

Junio 2018
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Los científicos de esa compañía 
crearon una bolsita que alimenta a un 
niño por un mes y si el niño la consume 
por dos meses seguidos, sale del 
estado de desnutrición.

En marzo fui a Malawi, África, a 
conocer a estos niños por los que 
hemos estado trabajando y ver cómo 
han cambiado sus vidas, cómo 
aprenden. Es un sentimiento 
maravilloso saber que sus vidas 
pueden estar mejor: es una motivación 
que nos ayuda a volver a intentarlo para 
seguir donando, para apoyarlos y 
animar a otras personas a que se unan 
a la donación que le puede salvar la 
vida a un niño.

La buena noticia es que en Colombia 
también funciona este programa y 
podemos hacer donaciones para salvar 
la vida de niños wayuu en riesgo de 
desnutrición. Alli también tuve la 
oportunidad de ir a conocer a los niños 
beneficiados por el programa. Vi todos 
los avances, pero sobre todo me quedó 
muy claro que aún falta mucho. Estoy 
segura de que cada persona de buen 
corazón puede ayudar a alimentar a un 
niño con menos de 2.000 pesos diarios. 

  Nos ayudas?
Para más información comunícate con:
maludonaciones@gmail.com    

?
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ORREGO CALLE
David S.

DE UN “MADE IN CHINA”
A UN “SOLD TO CHINA”

Durante las largas horas de vuelo 
de regreso desde Shanghai a Bogotá en 
mayo de este año, recordaba las 
diferencias entre éste y el primer viaje 
que realicé a China…

Hace catorce años visité ese país por 
primera vez. Para entonces, estudiaba 
en la universidad en Estados Unidos y 
significó para mí una completa aventura. 
Conocer la gran diferencia de culturas, 
entender que Asia era un mundo muy 
diferente al que yo imaginaba, ver cómo 
una potencia mundial estaba creciendo 
aceleradamente y, lo más emocionante, 
que yo podía ser parte de todo eso. 
Aquel primer acercamiento fue algo 
maravilloso que marcó mi vida para 
siempre.

Para ese entonces, el objetivo de ir a 
China era buscar ideas de nuevos 
negocios y productos económicos. Gran 
parte de lo que consumíamos en 
nuestros países era “MADE IN CHINA” y 
en un momento en que las economías 
mundiales estaban deprimidas, China 
era el lugar indicado para estar.

Pero toda esa emoción y entusiasmo de 
hacer negocios en China dio un brusco 
frenazo en el momento en que pisé esa 
tierra por primera vez. El no conocer 
realmente nada de ellos ni de su cultura 
hizo que todo fuera mucho más 
complicado: desde no saber cómo pedir 
agua hasta cómo preguntar dónde 
estaba el baño... Entonces empecé a 
comprender que los negocios en China 
se hacen de una manera 
completamente diferente a la que 
estamos acostumbrados, que las 
relaciones toman mucho más tiempo y 
que, para los chinos, el respeto por su 
país y su cultura impera por encima del 
dinero.

Los primeros viajes fueron bastante 
atolondrados: montar en bus de ciudad 
en ciudad sin saber nada del idioma, 
arriesgarse a perder los vuelos o no ser 
capaz de comprar los tiquetes Todo ello 
hacía de lo que parecía una logística 
sencilla, un gran reto.  Además, estando 
allá, la comunicación con el resto del 
mundo era mínima, sin WiFi en los 
hoteles, ni datos en el celular. Pero todo 
esto formaba parte de la ilusión de hacer 
negocios con este gigante asiático.

Cuando empecé a trabajar con los 
chinos, la relación era siempre directa y 
únicamente con los dueños de las 
compañías, normalmente personas 
mayores que se habían dedicado toda la 
vida a su negocio, vivían con sus 
familias en las fábricas y todos 
ayudaban en la empresa. Las visitas 
eran siempre muy similares: nos 
invitaban a recorrer sus instalaciones, 
mirábamos qué productos nos podían 
vender y terminábamos en una cena 
disfrutando comida típica de la región, 
siempre siendo ellos unos excelentes 
anfitriones, tal como lo siguen siendo 
ahora.

Entre paréntesis: debo agregar que la 
comida para ellos es algo realmente 
especial. A diferencia de lo que la 
mayoría de las personas cree, en China 
se puede disfrutar de los mejores 
manjares y una variedad de platos que 
no se pueden ver en ningún otro lugar, 
con presentaciones muy diferentes a las 
nuestras, para lo que es muy importante 
tener una mente abierta y así poderlas 
disfrutar.

Una vez terminados los viajes, 
empezaba el proceso de montar los 

Padre de familia PK
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pedidos. Para aquel entonces todo se 
hacía vía correo electrónico, pasaban 
unos cuatro meses desde la visita inicial 
para poder confirmar las órdenes y dos 
meses más para que el producto llegara 
a su destino, confiando en que no se 
presentara ningún problema con las 
mismas, una vez fueran recibidas. 

En aquella China de hace catorce años, 
eran ellos los que nos vendían 
productos económicos y nosotros 
éramos sólo los compradores, sin 
pensar que eso podría llegar a cambiar.

Independientemente de lo difícil que 
fueron para mí esos primeros 
acercamientos, me enamoré tanto de 
China que desde entonces paso 
aproximadamente un mes y medio al 
año en ese maravilloso país.

En mi más reciente viaje, en abril de 
2018, aterricé en Guangzhou, 
deslumbrado por la nueva terminal del 
aeropuerto, muy distinto al de hace 
algunos años. China ahora es 
considerada una súper-potencia, sólo 
comparada con Estados Unidos. Hoy se 
puede viajar por todo el país en trenes 
de alta velocidad y de la más alta 
tecnología, construidos en menos de 
siete años, junto a kilómetros y 
kilómetros de carreteras de última 
generación, levantadas en menos de un 
año y aeropuertos que en el viaje 
anterior sencillamente no existían. Se 
están construyendo importantes 
hoteles, inmensos rascacielos y 
ciudades enteras en lugares donde 
antes no había nada. 

Y el cambio no sólo se percibe a nivel de  
infraestructura: la sociedad también ha 
cambiado. Los chinos son los nuevos 
consumidores del mundo. Ahora 
encontramos un parque automotor que 
es similar al de ciudades como Los 
Ángeles, Nueva York o Miami. ¡Nunca he 
visto tanto lujo! En las calles de las 
principales ciudades se ven boutiques 
de las mejores marcas del mundo, como 
si estuvieras en la Quinta Avenida de 
Nueva York o en los Campos Elíseos.

Ya el correo electrónico, el dinero en 
efectivo, las tarjetas de crédito o ir al 
banco no se usa. Todo se hace a través 
de “WeChat”, una aplicación estilo 
“WhatsApp”, pero en la que se maneja 
todo, absolutamente todo lo de cada 
persona, incluyendo transacciones y 
cualquier tipo de pagos. Las relaciones y 
comunicaciones comerciales, aun 
cuando se sigue manteniendo el 
contacto con los dueños, se desarrollan 
con jóvenes profesionales 
especializados por áreas. Esto ha 
permitido que los productos sean mejor 
monitoreados desde que se monta la 

orden, ahora con mucha más celeridad, 
hasta que se recibe en el destino final, 
disminuyendo la posibilidad de errores 
gracias a las nuevas tecnologías y 
formas de comunicación con los 
clientes. 

En catorce años, China ha cambiado 
drásticamente. Pasó de ser un país en el 
que las cosas se conseguían a precios 
muy económicos, a ser uno que ahora lo 
quiere comprar todo. Hoy los chinos 
también se interesan en qué cosas 
podemos ofrecerles nosotros a ellos. 
Aún cuando siguen siendo los grandes 
productores, están enfocados en 
desarrollar productos con valor 
agregado, dejando atrás los más 

básicos y aquellos que contaminan el 
medio ambiente. 

La idea de escribir este artículo era 
poder contar, desde mi experiencia, la 
transformación que ha tenido este país y 
su creciente importancia, sobre todo en 
el ámbito de negocios. En los próximos 
años, los chinos se convertirán en la 
población con el porcentaje más alto de 
viajeros turísticos del mundo y esto es 
sólo un ejemplo de lo que vendrá en el 
futuro. Ahora, en las cenas no sólo 
toman té, también consumen vino, café, 
sodas... Es un país nuevo, lleno de 

oportunidades, pero ya no sólo para 
comprarles artículos a ellos, sino para 
venderles los nuestros, aquellos 
productos “MADE IN COLOMBIA”.

Tener la oportunidad de educar a 
nuestros hijos en un colegio que les 
permita sumergirse en la cultura china, 
que les enseñe su idioma, que los 
familiarice y los prepare para las 
relaciones futuras con ese país, se 
convierte en una ventaja competitiva 
que no puede estar mejor encaminada. 
Para mí, China es el gran país de las 
nuevas oportunidades y del que todos, 
más temprano que tarde, querremos 
formar parte.  
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GALERÍA DE ARTE
“Creativity is contagious, pass it on”

Albert Einstein

Isabela González

Juan Felipe Patiño
KI

María Grabriela García
2°

Juanita Valbuena
8°
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Diego Molano
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Samuel Paloma
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NUEVAS POSIBILIDADES DE
SER, ESTAR Y CREAR EN EL AULA

MORENO PARRA
Luisa Fernanda

Profesional en Medios 
Audiovisuales
Magister en Infancia y Cultura

La infancia es una aventura de 
descubrimiento y creación. Niños y 
niñas, desde sus particularidades y 
múltiples lenguajes de expresión, con 
una capacidad innata y auténtica para 
el asombro, emprenden la majestuosa 
tarea de descubrir el mundo para 
construir el suyo propio. Como adultos, 
es nuestra responsabilidad proveer un 
entorno cotidiano activo, rico en 
interacciones, afectos, que involucren 
acciones, espacios, objetos, lenguajes 
y sujetos que nutran su mundo, les 
ayuden a dar sentido y potencien sus 
saberes y habilidades.

Loris Malaguzzi, maestro y pedagó 
escribió: 

“El niño está hecho de cien.
El niño tiene cien lenguajes,
cien manos,
cien pensamientos,
cien maneras de pensar,
de jugar y de hablar.

Cien, siempre cien
maneras de escuchar, de 
sorprenderse, de amar;
cien alegrías para cantar y 
entender,
cien mundos que descubrir,
cien mundos que inventar,
cien mundos que soñar.

El niño tiene
cien lenguas
(y además de cien cien cien)
pero le roban noventa y nueve.”.1

1 Fragmento del Poema «Los cien lenguajes de los niños» consultado en: http://laeducacinenlosojosdelorismalaguzzi.blogspot.com.es/

Dibujando animales del jardín sobre la arena usando marcadores secos.
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Como docentes, nuestro rol en la vida 
cotidiana de los niños es altamente 
significativo y por ello debemos estar 
abiertos a sus cien lenguajes, cien 
ideas; debemos ser quienes potencien 
su diversidad y multiplicidad de acción 
y pensamiento, no quienes los cohíban. 

Los niños y niñas llegan a un mundo 
preestablecido al que necesitan 
adaptarse, pero en el que también  

pueden descubrir, construir y 
transformar; están comenzando a 
conocer y tomar conciencia de su 
entorno, de sí mismos y de otros. Por 
tanto, las propuestas educativas a las 
que tengan acceso tendrán un gran 
impacto en su forma de ver y estar en el 
mundo, de comprenderse y 
comprender a otros. 

Una de las propuestas del Gimnasio 
Vermont son los Proyectos Especiales, 
que surgen como una alternativa para 
los estudiantes que no participan de las 

aulas de apoyo . Estos proyectos le 
apuestan a potenciar las inteligencias 
múltiples  de cada estudiante, 
permitiéndoles escoger un espacio 
lúdico, en el que se reúnen por 
cuarenta minutos, cuatro días a la 
semana, para hacer deporte, danzar, 
crear o cocinar. Un espacio de 
encuentro en el que nuestro rol como 
docentes ha sido escuchar, observar, 
descubrir junto a ellos, disponer 

espacios de aprendizaje, exploración y 
creación, en los que los niños y niñas 
pueden jugar, bailar, cantar, crear, 
degustar, representar y expresar de 
todas las maneras posibles su ser, su 
sentir y su pensar.  

Uno de los espacios diseñados para 
los Proyectos Especiales es Arte, con 
un enfoque desde la exploración y la 
expresión plástica. Una oportunidad de 
aprender y crear conjuntamente, en la 
que mezclamos las ideas y deseos de 
los niños con propuestas innovadoras, 
que incluyen  nuevos formatos y 
materiales no convencionales en el 
aula. Un entorno en el que la 
exploración del medio, el juego, la 
literatura y el arte se abordan de forma 
interdependiente para construir una 
experiencia artística genuina, alineada 
al ser y sentir de los niños, quienes a 
través del arte emergen como sujetos 
creadores. 

Libros, fotografías, películas, 
canciones, nanas, ilustraciones, 
cuadros, esculturas, son algunas de las 
posibilidades que las artes nos proveen 
para disfrutar con los niños y las niñas, 
pero el adulto como mediador debe 
garantizar que estos referentes les 
permitan ampliar su horizonte estético y 
no limitarlo, encasillándolos en 
estereotipos. Recorrer obras de todo 
tipo junto a ellos, observar 
ilustraciones, escuchar historias, 
disfrutar el cine, la música, la danza, 
dejarnos maravillar junto a ellos con 
acervo de palabras, imágenes, 
movimientos y sonidos, puede ser un 
ejercicio de construcción estética que 
impulse a los niños hacia una 
percepción activa y crítica del arte. 

Los estudiantes del Preescolar están 
iniciando los modos de representación 
simbólica, de expresión y de dar 
sentido al mundo que los rodea. Por 
esto, desde el juego y la multiplicidad 
de lenguajes buscamos ampliar y 
potenciar posibilidades de expresión y 
creación en el arte y el goce del 
proceso creativo, para que no se 
sientan limitados a un escritorio, un 

2 Espacios diseñados para proporcionar a los niños experiencias que favorezcan sus procesos socioafectivos, comunicativos y madurativos. 2016-2017: 
Escuela de Súper Héroes. 2017-2018: La Isla de Nunca Jamás.
3 Gardner (1999a, 1999b, 2000b) La teoría de la inteligencia múltiple se organiza a la luz de los orígenes biológicos de cada capacidad para resolver problemas. 
Describe siete tipos de inteligencia: lingüística musical, lógico matemática, espacial visual, corporal motriz, intrapersonal, interpersonal y naturalista; más tarde 
Goleman (1998) añade la inteligencia emocional.

Creando y saboreando. Pintura comestible a base de crema Chantilly.

Usamos elementos
cotidianos para reemplazar
el pincel y obtener nuevas

formas y texturas



lápiz y un papel. Pintamos en el parque 
sobre la arena; construimos casas con 
lodo; exploramos las zonas verdes e 
inventamos personajes gigantes y 
diminutos; imaginamos que estamos 
en una caverna y pintamos sobre el 
techo; dibujamos con chorros de agua; 
creamos nuevas versiones de 
personajes conocidos; usamos 
elementos cotidianos para reemplazar 
el pincel y obtener nuevas formas y 
texturas; dibujamos sombras, hacemos 
collage con elementos orgánicos: 
ramas, rocas, hojas; transformamos 
objetos cotidianos y materiales 
reciclados en ciudades; hacemos 
pintura comestible y pintamos postres 
para comer, e incluso, transformamos 
un animal tierno en una criatura feroz. 
Las posibilidades son infinitas y cada 
una abre la puerta a nuevas opciones 
que como adultos solo hay que saber 
escuchar, pues los niños se encargan 
de explorar y proponer. “Explorar 
permite a las niñas y los niños 
cuestionarse, resolver problemas, 
interactuar, usar su cuerpo, investigar, 
conocer, ensayar, perseverar, ganar 
independencia. Esta experiencia 
implica un proceso de construcción de 
sentido acerca de lo que pasa en el 
mundo y de lo que significa ser parte de 
él.” (MEN, 2013). 

Cada propuesta y escenario que 
diseñamos reconoce a los niños como 
sujetos de lenguaje y agentes 
creadores, es una provocación, una 
invitación y una oportunidad para que 
ellos transformen, construyan y 
reconstruyan por medio del juego y el 
arte mundos diversos, en los que 
fusionen la realidad y la fantasía, para 
lograr descifrar cómo funciona el 
mundo que los rodea, darle sentido a 
las imposiciones de la cultura y 
expresar sus sentires y emociones al 
respecto. La forma en la que los niños 
comprenden y habitan el mundo que 
los rodea dista mucho del pensamiento 
adulto. Sin embargo, en la labor de 
educar debemos recordar que la 
exploración, la expresión y la acción 
son la manera natural de desarrollar 
aprendizaje en la infancia. 
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Pintando con  agua, experimento para dar color al agua con papel.

Creación de historias. Inventando personajes gigantes y diminutos.

Pieles, plumajes, rayas y manchas. ¿Somos todos iguales?
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HERNÁNDEZ
Jorge Mario

DEL TRABAJO EN EQUIPO
A LA ORQUESTA SINFÓNICA

Las Orquestas Sinfónica Infantil y 
Juvenil del Gimnasio Vermont, 
hacen parte de una transformación 
cultural dentro de nuestra 
institución, puesto que se 
desenvuelven desde las 
premisas del trabajo en 
equipo y teniendo como 
bases la confianza, el 
compañerismo y la otredad.

El programa sinfónico es un 
medio de formación no sólo 
académica y musical: es un 
vehículo de formación social. De 
esta manera, aportamos a nuestra 
sociedad jóvenes con talentos y 
destrezas artísticas, pero también 
mejores ciudadanos, seres humanos 
integrales, valores que hacen parte de 
los objetivos del Colegio y de su rectora 
Raquel Lucía Rojas, junto a su equipo 
de trabajo. 

Entrando en detalle, en nuestro 
quehacer sinfónico se trabajan muchos 
elementos para que los niños y jóvenes 
puedan aprender a ejecutar un 
instrumento y posteriormente 
interpretar ejercicios u obras, según su 
nivel de destreza instrumental. El 
equipo idóneo de profesores establece 
una planificación técnica para cubrir las 
necesidades del programa: nos 
reunimos como equipo a comienzos del 
año para planear todos los detalles de 

cada uno de los 
grupos, así como la selección del 
repertorio más adecuado para cada 
uno. Se elige un profesor por curso para 
ser el representante, desde segundo 
de primaria hasta décimo de 
bachillerato. Este profesor estará 
encargado durante el año de subir las 
notas y de la escogencia del repertorio 
con base en el nivel de los estudiantes; 
para ello, en las reuniones de área se 
hacen varios tipos de preguntas 
específicas y técnicas para seleccionar 
el nivel adecuado de las obras que se 
asignarán periodo a periodo a cada uno 
de los cursos y así poder tener un buen 

desarrollo de las clases y de los 
ensambles a lo largo de todo el año. 
Después que los profesores elijen el 

repertorio, se empieza a trabajar en 
equipo para adelantar el repertorio 

en cada clase, de tal forma que 
en el momento de realizar los 
ensambles todo vaya en orden 
y el trabajo individual y por 
salones se vaya sumando al 
del colectivo en las orquestas 
correspondientes.

Todo este proceso sirve para 
empezar a encontrar perfiles 

adecuados a la evolución en su 
práctica instrumental; con este 

diagnóstico se trabaja en la 
actividad extracurricular de orquesta 

sinfónica en donde, aunque la labor es 
parecida, tiene un grado de 
profundidad más alto y un norte 
definido en cuanto a la práctica y a la 
puesta en escena de todo el estudio 
realizado en clases.

El trabajo de la orquesta empieza 
desde que los chicos se inscriben a la 
extracurricular; con base en la cantidad 
de estudiantes inscritos, el director de 
la orquesta define, primero el estilo del 
repertorio a trabajar durante todo el año 
y después el nivel del repertorio con 
base en el nivel de los estudiantes que 
se mantienen de años anteriores y los 
nuevos que ingresan cada año. Uno de 
los primeros retos de los niños a nivel 
grupal se da en dos secciones: en la 

Profesor de Música
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primera, los niños más avanzados -con 
toda la paciencia y calma del mundo- 
aceptan un repertorio más fácil del nivel 
que están manejando, para ayudarles a 
los nuevos integrantes a adaptarse a la 
dinámica orquestal y así poder tener un 
buen desarrollo de la misma, y en la 
segunda, los nuevos integrantes se 
esfuerzan por alcanzar el nivel de sus 
compañeros más veteranos, 
escuchando atentamente todos sus 
consejos y sugerencias para mejorar su 
técnica o su lectura musical y así 
avanzar más rápido en su práctica 
orquestal.

EL trabajo grupal de la orquesta no solo 
parte de los talentosos niños y jóvenes 
que la conforman: tenemos toda una 
serie de componentes importantísimos 
que conforman este maravilloso grupo 
cultural y musical, tales como los 
padres de familia, quienes desde el 
comienzo se comprometen a organizar 
el tiempo de los niños durante todo el 
año para poder asistir a los ensayos y a 
todas las actividades orquestales 
propuestas y así darle a carta cabal a la 
experiencia;  ellos hacen parte vital de 
este proceso y ayudan a brindarles a 
los integrantes de la orquesta, unas 
vivencias que jamás en sus vidas 
olvidarán. También, dentro de este 
engranaje contamos con María Beatriz 
de Calle (La Bata), directora y asesora 
del programa sinfónico, quien teniendo 
en cuenta la experiencia de todos los 
profesores del área sinfónica, semana 
a semana enfoca a todo el equipo a 
trabajar con los niños y para los niños; 

Stefanie López, asistente de música, 
quien está pendiente siempre que a 
ninguno de los profesores les falten 
partituras, ayuda con los formatos de 
fotocopias y hasta da ideas para la 
logística y el desarrollo de las clases 
orquestales, siendo asertiva también 
en el manejo con los niños en las 
salidas pedagógicas y en los 
encuentros culturales. Juanita Vera, 
Leonor Pieschacon (Leito) y Adriana 
Gómez hacen un gran trabajo en la 
iniciación musical en los primeros años 
de nuestros estudiantes y los preparan 
para enfrentarse a los instrumentos 
sinfónicos que tenemos disponibles en 
este momento en el programa. 
Después de pasar esta etapa de 
iniciación, tomamos todos los 
conocimientos que han recibido y los 
ponemos en práctica sobre los 
instrumentos; aquí aparecen Alejandro 
Arroyo, profesor de violín, Rhomy 
López, profesora de viola, Mario 
Villada, profesor de cello y contrabajo, 
German Alfonso, profesor de 
percusión, Carlos Díaz, profesor de 
clarinete y saxofón, Patricia Rodríguez, 
profesora de flauta y oboe, Juan 
Francisco Duque, profesor de trompeta 
y de corno, Javier Villalobos, profesor 
de piano y Jorge Mario Hernández 
profesor de trombón, eufonio y tuba.

Inicialmente, cada uno de los 
profesores se enfoca en el trabajo de 
lectura y solfeo rítmico de las partituras; 
después de esta tarea de carácter 
teórico, se empieza a trabajar en la 
parte práctica con cada uno de los 

instrumentos específicos; luego de un 
par de clases haciendo esta misma 
labor, se inicia el trabajo de ensamble 
parcial -entendido como trabajo por 
familias de instrumentos: violines solos, 
percusión sola y así con todas y cada 
una de las familias-. Después que 
dentro de la familia correspondiente 
estén en orden el ritmo, el solfeo, la 
entonación, la afinación y la 
interpretación de la obra, se pasa 
posteriormente al trabajo por 
secciones; por ejemplo, en el caso de 
las cuerdas, cuando los profesores de 
violín, viola, cello y contrabajo han 
realizado esta labor por separado, en 
algún momento todas estas familias se 
unen para hacer una sola sección de 
las cuerdas (lo que se conoce como 
una orquesta de cuerdas). Ese mismo 
trabajo lo realiza la parte de vientos 
madera y vientos metales, y la 
percusión. Al final se unen todas las 
familias para conformar una orquesta 
sinfónica completa, que interpreta todo 
tipo de repertorio de carácter 
internacional latinoamericano pero 
sobre todo colombiano y que al final se 
muestra al público, para generar 
sensaciones y emociones a través de 
una de las artes más maravillosas y 
extraordinarias para el ser humano, 
como es la música. 

Finalmente, gracias al esfuerzo de 
todos, niños, jóvenes, padres y el 
equipo de profesionales docentes, 
logramos sembrar una semilla social y 
cultural, que esperamos se propague a 
través del tiempo.
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The preschool building nourishes 
its students in a unique way. This 
environment lays the foundation for 
those bold Gimnasio Vermont students 
in the upper grades. In preschool, we 
rely on visual cues to help our students 
navigate through their new language. 
These visuals are primarily displayed 
during the oral skills classes, with the 
exception of the monthly bulletin boards 
we create throughout the year. These 
bulletin boards help us support the 
intercultural dogma that the school is 
founded upon. Our bulletin boards can 
be described as meaningful, punny and 
eye-catching. The messages are 
centered around holidays, preschool 
events or life lessons. In February for 
example, we focused on expressing 
love through kindness and acceptance.

The bulletin boards are displayed on 
the first floor next to the Cafeteria; 
students like to analyze the images on 
their way to lunch. Using puns in our 
messages helps provide impromptu 
teaching moments. Usually a younger 
student asks a teacher or student what 
the bulletin boards say. Students and 
teachers take time to explain the play 
on words. For example, in the message 
“There’s Snow place like home.”  The 
word no is replaced with snow because 
in some places it snows during 
Christmas time, a time we celebrate 
with family. Additionally, the message 
“We’re Springing into learning!” has a 
double meaning, Spring refers to the 
season as well as the act of learning 
actively. 

Our last bulletin of the year provides an 
interactive learning experience. We 
took pictures of all the homeroom 
teachers while they held up a number 
from 1-18. We then placed balloons 
over the pictures. For the last 18 days of 

school each class will take turns 
popping a balloon to celebrate being 
one day closer to summer vacation! 
This bulletin board helps students 
reinforce counting down, sequencing, 
and is very fun! 

THE ART IN LEARNING
Creating a welcoming school environment

WILLIAMSKalena
Profesora de Preescolar
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GONZÁLEZ
Helena

¿QUÉ TAN ÍNTEGRAS
SON NUESTRAS ACCIONES?

La Universidad del Rosario 
organizó el pasado 13 de febrero la 
conferencia: "Ética de lo Público". Para 
este evento, invitaron al reconocido 
filósofo norteamericano Michael 
Sandel quien durante 20 años se 
desempeñó como profesor en la 
Universidad de Harvard 
dictando la cátedra 
"Justicia", la asignatura 
con más alta matrícula 
en la historia de la 
prestigiosa universidad. 

Según el filósofo, ahora 
que los colombianos 
vislumbran el fin de la 
guerra, han empezado a 
preocuparse por otras 
cuestiones políticas y la 
más importante de ellas 
es la corrupción. Los ciudadanos de 
todo el mundo están desilusionados de 
los políticos y de la política en general. 
Pero, ¿cuáles son los desafíos que 
debemos enfrentar como ciudadanos 
para combatir la corrupción? 

Hay algo en lo que todos están de 
acuerdo -dice Sandel- y es estar en 
contra de la corrupción. La definición 

habitual dice que se trata de actores 
políticos tomando sobornos de actores 
privados. Pero la corrupción es más 
que esto: tiene que ver con las normas 
con las que se vive en una sociedad. 
Para entender de manera concreta qué 
es un acto corrupto, Sandel recurrió a 
una serie de ejemplos que propuso a 
modo de debate en el auditorio. 

Por ejemplo, preguntó a los presentes 
si subirse a un bus sin pagar, acto 
moralmente reprobable, es un acto de 
corrupción. El auditorio se dividió entre 
quienes consideraban que si bien es un 
acto contra las normas sociales 
establecidas, no es corrupción. ¿Tú 
qué opinas?  

El segundo ejemplo fue el siguiente: 
"debes hacer un largo trámite y 
prefieres pagar a un tramitador para 
que lo haga". ¿Es corrupción? Y qué tal 
este otro ejemplo: salen a la venta las 
boletas para la final del fútbol 
colombiano. Se agotan en 30 minutos. 
Muchas de estas entradas son 
compradas por revendedores y se 

venden en internet a un 
precio más elevado. ¿Un 
revendedor es un 
corrupto o simplemente 
un trabajador o un 
inversionista? 

El profesor Sandel dejó 
que el público debatiera 
y diera sus argumentos. 
No ofreció fórmulas ni 
respuestas cerradas. 
Simplemente nos 
escuchó y nos mostró lo 

saludable que resulta hacer un debate 
público donde cada quien puede tomar 
una postura con base en escuchar los 
argumentos del otro. Los ejemplos 
fueron ilustrando a medida que 
avanzaba la discusión, que más allá de 
la legalidad o no de una acción, lo 
esencial pasa por lo que es justo y 
éticamente correcto. En este sentido, la 
corrupción puede abordarse más como 

Profesora de Filosofía
Filosofa

En este sentido, la corrupción
puede abordarse más como una
cuestión de cultura y actitudes

morales que como una
cuestión de leyes.

Querido/a lector/a: ¿Alguna vez te has preguntado qué es la corrupción? 
¿Crees que has cometido actos corruptos? Te invito a contestar las preguntas 

que se plantean a través del texto que se encuentran en cursiva y concluyas de 
manera sincera y autocrítica si has participado en actos de corrupción, para 

que de forma consciente los evites en el futuro.
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una cuestión de cultura y 
actitudes morales que 
como una cuestión de 
leyes. Resulta imposible 
evitar la corrupción en las 
altas esferas de una 
sociedad si en lo cotidiano 
las personas se permiten 
pequeños actos injustos e 
inequitativos. No hay leyes 
capaces de prevenir toda 
una tradición de actitudes 
morales y menos aún si no 
existen debates públicos 
que cuestionen estas 
costumbres.

Una de las bases que 
sostiene la corrupción es 
la inequidad. En la 
sociedad actual, el 
mercado permite, dentro 
de los márgenes de la 
legalidad, restringir el 
acceso equitativo a ciertos 
bienes a quienes no tienen 
suficiente dinero para 
pagarlo. La desigualdad 
está contribuyendo a la 
polarización social y 
refuerza el problema de la 
corrupción porque 
contribuye a la falta de 
confianza, que crea una 
sociedad fragmentada. 

En este punto cabe hacer 
una importante 
aclaración: todos 
asociamos la corrupción 
con la política ¿No es 
cierto? Sin embargo, los 
grandes escándalos de 
los últimos tiempos como 
el de Volkswagen o el de 
Odebrecht nos llevan a considerar que 
el sector privado es tanto o más 
corrupto que el público. ¿Por qué crees 
que nos enfocamos en los delitos de 
los políticos pero no en los del sector 
privado? Parece que no estamos 
midiendo con la misma vara a los 
actores públicos o privados. Criticar a 
las grandes empresas equivaldría a 
poner en duda los cimientos del 

capitalismo lo que, como veremos más 
adelante, nos llevaría a dudar del poder 
del dinero. 

Un último caso que mencionó el filósofo 
es el acceso a la universidad. 
Imaginemos que un estudiante no pasa 
el examen de ingreso a una prestigiosa 
universidad. Entonces, los padres de 

este estudiante acuden al 
rector y le ofrecen una 
gran suma de dinero por 
que acepte a su hijo. Con 
este dinero, el rector 
podría construir una nueva 
biblioteca o tal vez becar a 
diez estudiantes de bajos 
recursos. ¿Aceptarías ese 
dinero? 

En este último ejemplo se 
muestra cómo la 
corrupción, más allá del 
soborno, es darle 
demasiado poder al dinero 
por encima de todo. 
Algunos de los efectos de 
este creciente poder es 
que hacen más difícil a los 
miembros de una 
sociedad llevar una vida 
comunitaria. Fomenta la 
tendencia al 
i n d i v i d u a l i s m o , 
olvidándonos de la 
r e s p o n s a b i l i d a d 
compartida. Parece que 
llegó la hora de 
cuestionarnos acerca del 
poder absoluto del dinero. 
¿Todo en este mundo se 
puede comprar? Piensa en 
una lista de cosas que no 
estarías dispuesto/a a 
hacer a cambio de dinero. 

El profesor Sandel 
propone una alternativa 
para desafiar a la 
corrupción: el debate 
público. Los ciudadanos 
deben, por definición, 
estar comprometidos con 
la política y para lograrlo, 

es necesaria la participación en 
debates públicos que nos interpelen a 
todos, no solo a los candidatos a 
puestos políticos. Esta es la única 
manera de transformar nuestras 
prácticas sociales arraigadas en una 
tradición que de una u otra manera 
avalan la corrupción y la convierten en 
un hecho cotidiano y natural. 

Algunos de los efectos de este
creciente poder es que hacen más

difícil a los miembros de una sociedad
llevar una vida comunitaria.



INTRODUCCIÓN
El Sur de Bogotá: la otra cara de la 
ciudad. El sur de Bogotá es en realidad 
diferente a como se muestra en la 
televisión. A pesar de que, 
efectivamente, las casas son 
pequeñas, construidas con varios tipos 
de ladrillos y los servicios y atención 
médica no son los mejores, este sector 
de la ciudad es mayormente rural. Esta 
es la otra cara de la ciudad. 

El sector terciario”abarca todas las 
actividades relacionadas con la venta y 
ofrecimiento de bienes y servicios. El 
comercio, el transporte, los servicios 
profesionales (legales y médicos), 
servicios educativos y el gobierno son 
sus componentes principales, por lo 
tanto, la presencia de actividades 
terciarias en la estructura económica 
de un lugar está asociada al ingreso 

disponible y la capacidad de consumo 
de la población.” (Guilbe, 2012: 
pág.156).

Es importante abordar el sector 
terciario en el sur de Bogotá porque 
permite evidenciar la calidad de vida y 
facilidad de acceso a servicios que 
tiene la población, además de permitir 
la observación de patrones 
relacionados al acceso de bienes y 
servicios en el sur bogotano.

Para la salida de campo se planteó 
la siguiente pregunta de 
indagación:

¿Cuáles son las diferencias y 
semejanzas entre el sector terciario en 
el sur y el norte de la ciudad de Bogotá?

Además, se plantearon los 

siguientes objetivos:

General:

Analizar las diferencias y 
semejanzas del sector terciario en el 
sur y el norte de Bogotá.

Especificas:

Identificar los bienes y servicios que 
se presentan en el norte y sur de 
Bogotá.

Comparar los bienes y servicios 
de/en el sur y el norte de Bogotá.

Describir los patrones de distribución 
de bienes y servicios en el sur de 
Bogotá (en comparación con los 
patrones de distribución de bienes y 
servicios en el norte de Bogotá).

Elaborado por:

David S. Rincón, Alejandro Pujana,
Santiago Avilés y Juan D. Camacho

LA REALIDAD DEL SECTOR
TERCIARIO EN BOGOTÁ
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METODOLOGÍA
La salida se dividió en tres partes: el 
antes, el durante y el después. 

Antes: se preparó la salida de 
campo, es decir, se diseñaron la 
pregunta de indagación, los 
objetivos, las herramientas a usar 
para la recolección de información, 
una tabla sobre qué información se 
necesitaba identificar (anexo 1) y dos 
tablas para consignar la información 
recolectada (anexos 2 y 3).

Durante: se recolectó la información 
necesaria para desarrollar el 
presente texto, con el fin de resolver 
la pregunta de indagación y cumplir 
los objetivos.

Para esto se asignaron los siguientes 
roles:

Después: el desarrollo y redacción 
del presente texto, a partir del 
análisis de la información 
recolectada durante la salida de 
campo. 

ANÁLISIS ESCRITO:
La salida de campo se dividió en 5 
partes, las cuales son los principales 
servicios identificados: 

Educación 
Transporte
Salud
Comercio
Otros servicios (acueducto, 
televisión e internet.)

La educación en el sur de la ciudad es 
claramente muy diferente a la 
educación en el norte de la ciudad. A 
medida que nos íbamos acercando al 
extremo sur de Bogotá, las escuelas y 

universidades se 
hacían más escasas. 
Esos colegios, como 
el Colegio Distrital 
Rural Pasquilla 
[superior derecha], 
son pequeños en 
comparación con 
muchos colegios del 
norte como el 
Colegio Colombo 
Americano [inferior 
derecha]. Además, 
sus instalaciones 
muestran que se ha 
invertido menos 
dinero. Esto está 
relacionado con el 
ingreso disponible de 
la población. Es decir, 
no es que las 
directivas no quieran 
mejorar las 
instalaciones de su 
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colegio, sino que no tiene cómo 
hacerlo, o al menos eso es lo que se 
interpreta.

El Colegio de Pasquilla es muy 
importante para el sur de la ciudad. 
Muchos de los colegios ubicados en 
estos sectores de Bogotá llegan hasta 
el grado noveno. Este colegio es uno de 
los pocos colegios en el sur de Bogotá 
donde se termina el bachillerato (es 
decir, llega hasta grado 11º).

Sin embargo, hay proyectos 
interesantes, relacionados con la 
educación, que suceden en el sur de la 
ciudad. Uno de los ejemplos más claros 
es el programa “Ser Pilo Paga”. Un 7% 
de las personas que se gradúan a nivel 
nacional vienen de este programa. La 
educación en el sur de Bogotá no es 
tan buena comparada con la educación 
en la mayoría de los colegios del norte. 
Visitamos uno de los mejores colegios 
en el sur, pero lastimosamente así no 
son todos los colegios en este sector 
de la capital colombiana. 

Nosotros que nos 
adentrábamos en el 
sur de Bogotá, y las 
vías que poco a poco 
se iban volviendo más 
pequeñas y estrecha. 
Clara diferencia con el 
norte, donde a medida 
que nos adentramos, 
las vías se vuelven más 
anchas y grandes. El 
transporte en este lado 
de la ciudad [sur] es 
más escaso debido a 
que el transporte 
público como el 
Transmilenio no es 
accesible en lados 
extremos de la ciudad, 
como Pasquilla o la 
parte rural de Ciudad 
Bolivar; esto se puede 
observar en el mapa 
del Transmilenio, donde la estación 
más al sur es el Portal de Usme y del 
Tunal. Esto a diferencia del norte, 
donde la mayoría de estaciones de este 

servicio son más accesibles debido a 
que por mucho las estaciones están a 
una distancia media de las zonas 
pobladas, mientras que en el sur, la 
mayoría de personas deben tomar un 
transporte externo para poder llegar a 
una de estas estaciones. 

En la salida de campo se pudo 
observar uno de estos transportes, los 
cuales eran carros pequeños que 
transportan personas sin el 
consentimiento del gobierno. En 
comparación con el norte, este tipo de 
transportes informales no es tan 
común, o al menos están autorizados 
por alguna institución, uno de los 
mejores ejemplos es el SITP que 
tomando en cuenta su función, este 
debería llegar hasta los extremos de la 
ciudad para transportar a las personas, 
lo que claramente no pasa. Como se 
puede ver en la imagen la única ruta del 
SITP que llega a un “extremo” es el bus 
914, y eso que esa ubicación se podría 
decir que es lejos de Bogotá, debido a 
que hay lugares más lejos que no 

tienen este servicio, por ende tienen 
que recurrir a los transportes informales 
mencionados anteriormente; algo que 
en el norte de la ciudad no se puede ver 

con tanta facilidad.

También en el sur, los centros de salud 
se diferencian bastante en 
comparación a los centros de salud 
ubicados en el norte por los siguientes 
aspectos:

En el norte de la ciudad se puede 
evidenciar más organización en el 
sentido de cómo está ubicado cada 
centro de salud, y, teniendo en cuenta 
su localización, se puede ver si en 
donde está favorece a quienes lo 
rodean o no. 

En el sur encontramos 
dos principales centros 
de salud: el Hospital 
Meissen y el Hospital  
Tunal. Estos dos 
hospitales, son 
r e l a t i v a m e n t e 
pequeños en 
comparación a algunos 
hospitales del norte, 
sin embargo para los 
sectores en los que se 
encuentran, favorecen 
a las personas.

Por otro lado, el hecho 
de que estos dos 
hospitales se 
encuentren demasiado 
cerca hace que ese 
sector específico en el 
cual se encuentran 
ambos hospitales se 
beneficie más que los 

sectores más lejanos a estos 
hospitales. En el área norte de Bogotá 
esta situación no se evidencia tan 
claramente ya que los centros de salud, 

Foto recuperada de http://vignette4.wikia.nocookie.net/colombia/images/6/6b/Mapa.jpg
/revision/latest?cb=20140306221939&path-prefix=es 

Foto tomada por Alejandro Pujana
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en su mayoría, se dispersan de 
manera organizada y en los 
sectores en los que queda muy 
lejos llegar al hospital central, 
hay clínicas pequeñas que  
ayudan a que el hospital central 
no colapse por exceso de 
pacientes. En el sur, hay 
escasez de centros de atención 
médica. Esto provoca el colapso 
de muchas de las pocas clínicas 
de barrio o droguerías que hay 
causando un problema que no 
se presenta en el norte en 
algunos casos por lo 
mencionado anteriormente.

Otra cosa muy importante del 
sur es el hecho de que muchas 
personas prefieren ser 
atendidas en las droguerías ya 
que el servicio hospitalario falla 
y no es eficiente ni efectivo, lo 
que, a su vez, provoca 
inconformidad en la sociedad y 
descontento.

Otra consecuencia de esto podría ser la 
dificultad de transporte a la hora de una 
emergencia, por ejemplo la espera de 
una ambulancia, la cual, en una 
situación urgente, es crucial su rapidez 
en la llegada al lugar del accidente, en 
el trayecto y en la llegada al hospital 
más cercano ya que esto garantiza que 
el paciente reciba la mejor atención 
posible para cualquier caso de 
emergencia sin importar en donde se 
encuentre en el momento del 
accidente.

En el norte, los servicios 
de atención médica 
siempre están abiertos 
(las 24 horas del día), en 
el sur, siendo más 
específico, en Pasquilla, 
solo están habilitados 
los centros de atención 
médica los martes y los 
jueves. Esto a su vez, 
provoca aún más 
problemas para la 
comunidad.

El comercio es tal vez uno de los 
servicios más importantes y visibles. Es 
fácil de analizar, de observar, pero todo 
esto muy superficialmente. Claro, es 
fácil decir que en el sur de Bogotá hay 
pocos centros comerciales, o que la 
mayoría del comercio seda en tiendas 
de barrio. Si comparamos estas 
tiendas, con las que se presentan en el 
norte de la ciudad, claramente 
podemos identificar que las fachadas 
son muy diferentes, al igual que los 
precios.

Pero lo interesante está en 
hablar más a fondo de este 
hecho. ¿Por qué sucede 
esto? 

Para poder comprender el 
comercio, hay que 
entender un aspecto 
importante para el sector 
terciario: la teoría de los 
lugares centrales. Este es 
“un ejemplo para justificar 
la distribución, cantidad y 
tamaño de asentamientos 
en una región geográfica 
(…) Los principios de la 
teoría de los lugares 
centrales parten del 
supuesto de que las 
actividades terciarias se 
distribuyen espacialmente 
de forma equidistante” 
(Guilbe, 2012). Aplicando 
la teoría de los lugares 
centrales en el comercio, 
se dice que, en teoría, los 
centros comerciales más 

grandes están separados entre sí de 
forma equidistante, y entre ellos hay 
centros comerciales más pequeños, y 
entre ellos hay tiendas comunes. Éstas 
tiendas están separadas de otras 
tiendas en las que se vendan los 
mismos productos. 

En el norte de Bogotá es fácil identificar 
la teoría de los lugares centrales. Pero, 
el paisaje teórico de los lugares 
centrales no se evidencia bien en el sur 
de Bogotá. Nuestra hipótesis es que 

esto está 
relacionado con la 
capacidad de 
consumo de la 
población, es decir, 
con el ingreso 
monetario de la 
población en este 
sector de la ciudad. 
No tiene caso 
construir muchos 
c e n t r o s 
comerciales (como 
los que usualmente 
se presentan en el 

Foto recuperada de Google Earth

Foto tomada por Santiago Avilés

Foto tomada por Santiago Avilés
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norte) si pocos van a tener la capacidad 
de acceder a ellos. Vivimos en una 
sociedad capitalista, y si no hay poder 
adquisitivo, no hay servicio. Por ello, la 
gran mayoría de centros comerciales, 
por no decir todos, están concentrados  
en el norte de la ciudad. Esto explica, 
en cierta medida, por qué la 
distribución tan desigual del comercio 
en la ciudad de Bogotá.

Aparte de todos los servicios 
mencionados anteriormente, 
recolectamos otra información la cual 
nos gustaría resaltar. Gracias a las 
pocas entrevistas que tuvimos con 
gente de Pasquilla logramos obtener 
buena información sobre otros 
servicios. Por ejemplo sabemos que en 
las localidades de Ciudad Bolívar y 
Usme había servicio de internet y 
también de teléfono fijo, sin embargo, 
en lugares como Pasquilla, la 
comunicación no es muy buena debido 
a que las redes telefónicas no son igual 
de buenas como las podemos 
evidenciar  en el norte de la cuidad.

Algo que nos pareció muy interesante 
fue como el agua sirve de gran ayuda 
para la vidas cotidianas de estas 
personas. En Pasquilla los acueductos 
son comunitarios esto ayuda a que la 
gente tenga un mejor control del agua y 
además la factura del agua les puede 
beneficiar mucho, también en zonas de 
páramos (como zonas muy cercanas al 
páramo de Sumapaz) existen 
acueductos naturales [información 
recolectada por medio de charlas y 
entrevistas]. Esto beneficia a la gente 
debido a que el agua por un lado es 
muy limpia y por el otro lado es fácil 
obtenerla. Esta agua sirve también para 
regar los cultivos con una mayor 
facilidad. Claramente no son los 
servicios con los cuales la mayoría de 
la población del norte cuenta con, pero 
es admirable como estas personas le 
sacan un muy buen provecho a todo lo 
que puedan.

CONCLUSIÓN
Tras analizar y comparar servicios 

como la educación, el transporte, el 
servicio médico, el comercio y otros, 
podemos concluir y deducir muchas 
cosas. Principalmente, la gran 
diferencia entre el sur y el norte de la 
cuidad de Bogotá. Por ejemplo, en el 
norte podemos ver que la atención 
medica es buena por la calidad del 
servicio y su organización, mientras 
que en el sur hay un servicio medico de 
mala calidad y mal organizado. En 
cuanto a la educación, el norte 
concentra mayor cantidad de colegio 

privados, más grandes y con una 
educación muy sobresaliente, mientras 
que en sur se concentran colegios  
públicos o colegios distritales 
pequeños. En el comercio, claramente 
sabemos que en el norte hay mayor 
cantidad de centros comerciales que 
en el sur, y además, están mejor 
distribuidos; en el sur los precios son 
más bajos debido a que el ingreso de la 
población en el sur es mucho menor 
que el norte. 

Esta salida también nos ayudó a ver 
que no todo lo que pasa en el sur de la 
cuidad es malo como los noticieros o la 
otra gente nos lo hace creer, sino que 
también son gente muy noble que 
buscan oportunidades para facilitar su 
vida. Creemos que este proyecto nos 
abrió los ojos a todos los estudiantes ya 
que pudimos aprender las diferencias 
entre el sur y el norte de la cuidad de 
Bogota.

EVALUACIÓN:
El trabajo de nuestro grupo fue 
bastante bueno. El tiempo los supimos 
distribuir bastante bien en las primeras 
clases y todos cumplimos nuestro 
trabajo. Por ello, antes de la salida, ya 
teníamos planeado todo.

Todos asistimos a la salida y 
cumplimos nuestros roles. Se tomaron 
varias fotos (aunque se seleccionaron 
pocas), se tomaron apuntes 
suficientes, se relacionaron estas notas 
con el tema a medida que se hacía la 
redacción y se hizo una entrevista. 

En nuestra opinión, el presente texto 
está muy completo. A pesar de que uno 
de los compañeros faltó un día, 
avanzamos relativamente bien. Al 
principio organizamos bastante bien el 
tiempo, pero al final, nuestro texto se 
extendió un poco.Y tristemente, 
tuvimos que descartar muchos 
recursos (fotos, entrevista). De todos 
modos consideramos que el producto 
final está bastante bien.

FUENTES:
Sánchez Ayala Luis (compilador). 2012. 
En: Geografía Humana. Conceptos 
Básicos y Aplicaciones.

[Las partes del texto que no estén 
citadas están basadas en lo aprendido 
en clase, las observaciones durante la 
salida de campo y/o la información 
dada por los guías].
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SILVA
Liliana

CRECER CON UNA
ACTITUD EMPRENDEDORA

¿En qué piensas cuando 
se menciona la palabra 
emprendimiento? 
Para empezar, el concepto continúa 
siendo un poco abstracto. Para 
algunos, un emprendedor equivale a un 
varado que vende productos en el baúl 
del carro, mientras que para otros la 
imagen es la de un joven sollado, con 
una idea innovadora y que se convirtió 
en millonario de la noche a la mañana. 
Sin embargo, el emprendimiento va 
mucho más allá de un trabajo 
independiente y debería definirse 

desde la cultura y la mentalidad 
emprendedoras.

Ser emprendedor significa ser 
optimista, buscar soluciones, tener 
pasión, talento y ambición, tener 
confianza en uno mismo, cuestionar el 
“statu quo”, desarrollar capacidad para 
resolver conflictos y para tomar 
decisiones, y mantener la motivación 
sin importar las circunstancias. Ser 
emprendedor es un estilo de vida, una 
actitud que se puede desarrollar desde 
el colegio con el espíritu de 
compañerismo, de trabajo en equipo, 
de solidaridad, de responsabilidad y 
sobre todo, de gratitud. 

¿Por qué es importante una 
actitud emprendedora?
Porque nos ayuda a tomar las riendas 
de nuestra vida. Una actitud 
emprendedora permite decidir qué 
queremos hacer, dejando a un lado las 
circunstancias o limitaciones que nos 
impone el entorno o nosotros mismos. 

Es muy importante para los jóvenes 
aprender y cultivar una mentalidad de 
emprendimiento desde una edad 
temprana. Sin embargo, por lo general, 
el desarrollo de estas habilidades y 
actitudes no hace parte del currículo en 
los colegios; en la mayoría se forma a 
los estudiantes para ser buenos 
empleados, no buenos 
emprendedores.

La solución no es simplemente añadir 
un curso sobre emprendimiento, sino 
cambiar el paradigma e incentivar una 
educación orientada a formar 
emprendedores. Los jóvenes deben 
sentir que se les respeta por completo, 
que sus maestros apoyan sus 
pasiones, su curiosidad y su talento.

¿Cómo apoyar a los jóvenes 
en su camino emprendedor?
En primer lugar, es importante 
mantener un diálogo abierto con los 
alumnos y prestar atención, para 
ayudarles a descubrir sus talentos e 
intereses. ¿Qué actividades disfrutan 
más? ¿Qué habilidades innatas 
demuestran? Esto va de la mano con 

Exalumna Promoción 1995
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ayudarles a identificar 
sus limitaciones y buscar 
alternativas para 
superarlas. 

Por otra parte, hay que 
dejarlos decidir sobre las 
cosas que son 
importantes para ellos y 
apoyarlos en el momento 
de afrontar las 
consecuencias de esas 
decisiones. De alguna 
manera, hay que 
incentivar la posibilidad 
de equivocarse, de 
cometer errores, es decir, 
motivarlos para que 
tomen riesgos sin 
castigar las 
equivocaciones. Durante 
su vida escolar, los 
jóvenes deben aprender 
que el verdadero error es 
no intentar, no participar, 
no opinar. Ya todos 
conocemos la famosa 
historia de Thomas 
Edison, quien falló más 
de 1.000 veces 
intentando crear la 
bombilla eléctrica, y 
aseguró “No he fallado 
1.000 veces. He 
descubierto 1.000 
maneras de cómo NO 
hacer una bombilla 
eléctrica”. 

Por supuesto, no hay que 
dejar de lado el fomento 
de la creatividad y la 
innovación. La creatividad se expresa 
naturalmente en los primeros años 
escolares, a través del arte, la música, 
la danza, etc.; todos estos son espacios 
para el autoconocimiento y la 
expresión, que deben continuar, si es 
posible, durante toda la vida. En cuanto 
a la innovación, es simple: alentar a los 
niños a hacer las cosas de manera 
diferente y que tengan siempre en 
mente: esto que estoy haciendo, 
¿cómo se podría hacer mejor, más 
rápido, mas eficiente?

Igualmente importante es enseñar con 
el ejemplo: los padres, familiares 
cercanos y profesores deben 
demostrar una actitud emprendedora, 
participativa y entusiasta.  

¿Cómo fomentar la cultura 
emprendedora en las aulas?
Una de las estrategias que ha tenido 
buenos resultados en el mundo es el 
“aprendizaje por proyectos”, que 
permite a los jóvenes desarrollar su 

capacidad creativa y 
analítica, además de 
desarrollar habilidades 
tan importantes como el 
trabajo en equipo, la 
autoexpresión, la toma 
de decisiones y la 
puesta en marcha de 
ideas e iniciativas. 

Por ejemplo, para 
enseñar a los 
estudiantes las 
c o m p e t e n c i a s 
necesarias para 
desarrollar un negocio 
exitoso, se les puede 
poner un reto de trabajo 
en grupo para lanzar un 
restaurante: durante el 
reto deben definir las 
responsabilidades de 
cada uno, el tipo de 
restaurante, qué tipo de 
comida, ubicación, 
cuánto cobrar por plato, 
cómo promover el 
restaurante, etc. 

Este tipo de actividades 
interactivas incita a tener 
un proyecto de 
emprendimiento propio 
a una edad temprana. 
Además, les enseña 
todo lo que se debe 
tener en cuenta para 
tener un negocio exitoso, 
la importancia de tomar 
decisiones conscientes, 
cómo utilizar de mejor 
manera sus habilidades 

y compensar por sus falencias, y 
también a enfrentar problemas y buscar 
soluciones.  

Cada estudiante tiene en sus manos el 
poder de desarrollar proyectos 
innovadores, generadores de empleo, 
en los que pueden dar lo mejor de sí 
mismos. Con las herramientas que 
todos tienen, como tiempo, talento, 
actitud, energía e intereses 
particulares, no hay nada que los 
pueda detener.

Alentar a los niños a hacer las
cosas de manera diferente,

y que tengan siempre en mente
¿esto cómo se podría hacer mejor,

más rápido, mas eficiente?
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Empecé escribiendo sobre mi 
vida, pero cuando ya llevaba unos 
párrafos me cuestioné: ¿qué interés 
podrías tener tú, lector desconocido, en 
mi vida? Así que cambié 
mi escrito. Debo 
confesarte que cuando 
salí del colegio no tenía 
claro qué quería 
estudiar; lamento no 
haber seguido el consejo 
de mi papá, quien me 
propuso irme de 
intercambio. ¿Por qué no 
fuiste? (te estarás 
preguntando). Porque 
tuve miedo. Aprendí que 
el miedo no es un buen 
consejero.

Te resumo brevemente mi vida antes de 
llegar al mensaje que quiero darte: me 
gradué del colegio en el año 1999, 
comencé a estudiar derecho porque fui 
Personera de mi colegio y pensé que 

por ahí era mi camino, pero solo duré 
un semestre. También me gustaba el 
arte y tenía habilidad, así que me 
gradué como Diseñadora Gráfica. 
Trabajé en buenas agencias, pero 
como los sueños no terminan, me fui a 

Argentina a hacer una maestría en 
Mercadeo y Comunicación Publicitaria. 
Allí trabajé hasta cumplir otro sueño, 
que era ser Gerente de Mercadeo.

Aquí empieza la parte interesante… Por 

una tusa amorosa conocí el Yoga, 
quería hacer algo por mi cuerpo, mi 
mente y sobre todo ¡salir de esa tusa! Al 
ver los cambios positivos en mí gracias 
al yoga, decidí seguir la voz de la 
conciencia (la voz que te dice si estás 

haciendo bien o mal) y, 
bueno, después de 
pensarlo varias veces 
renuncié a mi trabajo 
(que era muy bueno) y 
empecé a perseguir mi 
nuevo sueño: ser 
profesora de yoga. 
Entonces, tomé parte de 
mis ahorros y me fui a la 
India a certificarme como 
profesora de yoga.

¿Qué tengo para 
decirte? Algunas cosas que he 
aprendido y me gustaría que las 
supieras.

• ¡Averigua quién eres! ¿Para qué estás 
en esta Tierra? ¿Cuál es tu propósito en 
las vida? Si no sabes la respuesta ya, 

SEGUIR MI VOCACIÓN
CRUZ
Jimena

Exalumna Promoción 1999

El amor está en todos lados, es la
energía más fuerte del universo,

está dentro de ti y en todo lo que te
rodea, busca en dónde se

manifiesta para ti ese amor
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tranquilo/a: yo la encontré después de 
los 30… pero entre más pronto lo 
sepas, tendrás una vida más plena, te 
lo garantizo.

• Tienes dos opciones en la vida: tomar 
el papel de victima culpando a los 
demás de las situaciones que pasan en 
tu vida o tomar el control de tu propia 
vida sabiendo que puedes 
sobreponerte y superar las 
circunstancias que se te van a 
presentar. La vida es cuestión de 
actitud, al final quedarás fortalecido/a y 
con más experiencia vividas gracias a 
lo que aprendiste. Te lo dice una 
persona que vivió muchos años como 
víctima hasta que decidió tomar las 
riendas de su vida para ser feliz.

• ¡Ámate profundamente! Ése si es el 
amor para toda la vida, sal de esa idea 
loca que nos vendieron las series, las 
canciones, los libros, las películas, etc.: 
que el amor depende de una sola 
persona y que es ella quien te lo da. 
Este es un error garrafal que cometí 

muchos años en mi vida; el amor está 
en todos lados, es la energía más fuerte 
del universo, está dentro de ti y en todo 
lo que te rodea, busca en dónde se 
manifiesta para ti ese amor, en tus 
pasatiempos, estar con tus amigos, 
compartir con tus papás, comerte el 
helado que más te gusta… date cuenta 
para ti dónde están esas muestras de 
amor.

• Agradece mucho más, por ejemplo, 
las cosas simples de la vida, tener una 
cama para dormir, agua limpia, tener 
personas que se preocupan por ti, 
incluso las personas difíciles te 
enseñan a no ser como ellas… 
Siempre hay alguna razón para 
agradecer, los problemas desaparecen 
cuando la gratitud aparece.

• Eres más fuerte que tus miedos, tus 
fuerzas son mucho más grandes que 
tus dudas, aunque tu mente esté 
confundida tu corazón siempre sabe la 
respuesta (aprende a escucharlo), 
esfuérzate por las cosas que alimenten 

tu corazón, las cosas que hoy parecen 
difíciles, mañana serán una conquista y 
siempre ten la virtud de esperar porque 
todo lo que tiene que ser, será. 

• Por favor no pares de soñar, que los 
sueños sí se cumplen (solo que no nos 
lo dijeron), confía en que la vida te dará 
lo mejor para ti (quizás no te des cuenta 
de inmediato, pero con el tiempo lo 
reconocerás) … así que confía y sueña, 
que nadie te corte las alas, recuerda 
que necesitas de dos alas para volar 
alto y vuela junto, pero no atado a nada.

Se despide de ti con mucho amor 
Jimena Cruz, ser humano que ama 
viajar, comer, bailar como si no la 
estuvieran viendo, que le sirve a la 
humanidad por medio del yoga, que 
ama su trabajo (profesora de yoga) y 
qué vive en el lugar que soñó… al lado 
del mar de Santa Marta (por acá a la 
orden) … buen camino y haz siempre lo 
mejor que puedas.  
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BALCÁZAR
Juanita

LA METAMORFOSIS DE
LA IMAGINACIÓN

Estudiante de grado 9°

Lectura:

Dos elementos que son casi indispensables para una buena lectura, 
la imaginación y la interpretación

Dos elementos son casi 
indispensables para una buena lectura: 
la imaginación y la interpretación. Así 
es: uno también debe poner de su parte 
para que la oportunidad de leer un libro 
nuevo se torne en el instante en el que 
entramos en un universo desconocido 
que ha de cambiarnos la vida.  A mi 
modo de ver, uno de los propósitos de 
leer es poder imaginar de una forma 
que ninguna otra entretención brinda. 
Las descripciones que llenan las 
historias son una guía, un incentivo 
para arriesgarnos a dejar que nuestra 
imaginación sea libre de pintar el cuarto 
de un personaje, por ejemplo, sin que 
seamos muy conscientes de qué está 
pasando mientras leemos. Por otro 
lado, la interpretación, la cual 
olvidamos usar muchas veces, nos 
ayuda a entender por qué hemos 
decidido imaginar aquel cuarto de esa 
forma en particular, llevándonos a 
conocer a mayor profundidad la 
historia.

  Durante el segundo período del año 
lectivo 2017-2018,  los estudiantes de 
noveno leímos el libro La metamorfosis 
de Franz Kalfka. Una vez terminada la 
lectura, se nos asignó la tarea de 
construir una maqueta del cuarto del 
personaje principal, Gregorio Samsa. 
Algo muy interesante de la actividad fue 
la prohibición a utilizar cualquier 
material de maqueta, como aquellos 

sofás y camas pequeños que vemos en 
las papelerías. Esto, en un comienzo, 
nos provocó algo de tedio, pues 
significaba que teníamos que ser muy 
ingeniosos para poder crear los 
variados elementos que llenaban el 
cuarto del desdichado insecto. Cada 
grupo elegía materiales como 
cartulinas, cartón, palitos de paleta, 
retazos de tela y hacía lo que podía 
para convertirlos en la cama, el sofá, el 
baúl, la mesa.  Noté que, a pesar de 
que todas habíamos leído el mismo 
libro, con las mismas descripciones 
detalladas que especificaban cómo 
estaba distribuido todo dentro de la 
habitación, cada maqueta tenía 

características completamente 
singulares. Algunas tenían piso de 
madera, otras lo habían representado 
como baldosas, había paredes negras 
y blancas o de varios colores. De algún 
modo, habíamos logrado sacar la 
imaginación de nuestra mente y 
hacerla con nuestras manos. 

  Al final de ejercicio, debíamos grabar 
un video, explicando por qué habíamos 
concebido nuestras maquetas de esa 
forma. Debíamos interpretar nuestra 
propia imaginación. Creería yo que este 
ejercicio fue una manera de comprobar 
la maravilla de la imaginación y esa 
espectacular capacidad que tiene la 
literatura de potencializarla. Imaginar lo 
que un libro nos dice es otra forma 
completamente diferente que la 
imaginación común. Imaginar la 
habitación de Gregorio Samsa no es 
sólo tener una imagen mental del lugar 
en el cual transcurren los sucesos en la 
novela, es ver al verdadero Gregorio en 
el cuadro que él mismo enmarcó, ver a 
su familia reflejados en las puertas 
cerradas con seguro, es sentir la 
soledad y la desesperación 
existencialista de la novela y  sentir lo 
que Kafka nos quería decir. 

   Esto mismo es lo que pasa con todos 
los libros, que nos llevan a imaginar mil 
vidas, mil lugares y desde cada una de 
esas imaginaciones interpretamos el 
mundo de un modo nuevo.
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Terminamos este año 2017-2018 con la 
convicción de seguir aprendiendo de este 
maravilloso arte de la fotografía. Durante cada 
una de las sesiones, los estudiantes se 
encontraron con múltiples colores, formas y 
estilos: una manera diferente de ver el mundo. 
Además, aprendieron a diseñar con luz en 
espacios cerrados. 

Este año, gracias al apoyo del departamento de 
ciencias sociales y nuestra rectora Raquel 
Rojas, se llevó a cabo el módulo de iluminación 
en estudio. Con equipos de iluminación 
profesional, los estudiantes pusieron en 
práctica técnicas de composición, encuadre, 
velocidad, calidad en la imagen y obturación. 
Esperamos que el próximo año escolar sean 
muchos más estudiantes quienes se unan al 
mágico mundo de la fotografía.

A continuación, presentamos una parte de la 
galería final del módulo de fotografía en estudio.

CLUB DE FOTOGRAFÍA
2017 - 2018

FRANCO
Diego

ORTEGÓN
Edith

LUCIANA BOTERO
Grado 3º
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JUAN ANDRÉS MONTERO
Grado 3º
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JUAN ESTRADA
NICOLÁS GARZÓN
Grado 4º

NATALIA PRIETO
SARA CUBIDES
Grado 2º

SOPHIA CASTRO Grado 7º

SOFÍA HERNÁNDEZ Grado 4º
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Profesora de Español
y Literatura

CORTÉS
Catalina

EL JUEGO DE FICCIÓN Y LA ACTIVIDAD
CREADORA EN NIÑOS DE 5 Y 8 AÑOS

Categoría: actividad creadora. 
Subcategoría: disociación 

Semejanzas: aquí se logró 
identificar que tanto los 
estudiantes de 5 como de 8 
años utilizaron objetos como: 
la caja y el estropajo con el 
mismo significante; para el 
caso de la caja se asumió 
como carro y cama, y al 
estropajo se le atribuyeron 
características de distintos 
alimentos. En consecuencia, para 
el ejemplo expuesto caja-carro, las 
propiedades que en general se 
disociaron responden a los siguientes 
aspectos: 

1. Funcionalidad: los participantes 
eligieron la caja, se introdujeron en ella 
asumiéndola como un medio que les 
permitió transportarse de un lugar a 
otro, además de manipular un gancho 
de ropa como timón.

En el ejemplo del estropajo-comida, las 
propiedades que se disociaron 
responde a las particularidades de : 

2. Forma: aquí los participantes 
asumen este objeto como: carne, pan 
de yuca y hamburguesa; en lo cual se 
identifica que no se asemejan las 

características propias de dicho objeto, 
puesto que, los alimentos son blandos, 
planos, tienen olor y sabor, mientras 
que el estropajo es duro, áspero, de un 
mismo color y forma. 

3. Funcionalidad: en este aspecto se 
identificó que en los distintos ejercicios 
los niños y niñas de 5 y 8 años 
trasformaron la función del objeto en 
correspondencia a la situación 
representada. 

En este sentido, la disociación será un 
recurso fundamental que le posibilite al 

niño extender sus acciones al punto de 
modificar el uso coloquial de un objeto, 
para hacer del mismo algo nuevo o 
diferente que sustente sus acciones en 

el juego. Por otro lado, la narración fue 
un aspecto en común en cada una 

de las edades ya que, fue una 
herramienta que posibilitó la 
comunicación en los grupos y la 
consolidación de sus acciones 
que dieron respuesta a las 
características propias de esta 
subcategoría. 

Diferencias: la explicación 
referenciada en las diferencias de 

las subcategorías suspensión / 
sustitución correspondientes al juego 
de ficción aplican para el análisis de 
esta subcategoría.

Categoría: actividad creadora. 
Subcategoría: asociación 

Semejanzas: la explicación 
referenciada en la subcategoría 
disociación correspondiente a la 
actividad creadora aplican para esta 
subcategoría, sin embargo es 
importante aclarar que la asociación es 
el proceso posterior a la disociación, el 
cual se caracteriza por ser la fase en la 
que el niño reúne los elementos o 
propiedades disociadas para 
asociarlas y crear algo inédito en el 
juego. 
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En la primera parte, se profundizó en la exploración de los antecedentes y la teoría para -en 
parte- dar cumplimiento al objetivo general que buscó caracterizar el juego de ficción y la 
actividad creadora en niños de 5 y 8 años. En esta segunda parte se presenta la observación 
sobre la cual se hizo el análisis respectivo, con el propósito de ser un aporte para las entidades 
educativas en general y los docentes en particular. 

Semejanzas y diferencias en el juego de los estudiantes



Diferencias: Se evidenció que todos 
los niños y niñas de 5 años realizaron 
acciones que dieron cuenta de esta 
subcategoría, mientras que en los de 8 
años solo 6 de 9 realizaron apariciones 
relacionadas con este aspecto.

Relación entre las subcategorías

Categorías: Juego de ficción y 
actividad creadora 

Subcategorías: Suspensión (JF), 
sustitución (JF), disociación (AC) y 
asociación (AC)

Explicación: Tanto Riviére (2003), 
como Vygotski (1987), plantean una 
propuesta en la que, por un lado se 
define suspensión y por otro 
disociación y asociación entendiendo 
por la primera (…) aquella que “deja en 
el aire” las pre-acciones convirtiendo 
las acciones en signos capaces de 
apuntar a los objetos presentes, se 
sobrepone una segunda suspensión, 
que consiste en dejar en el aire 
acciones instrumentales con el fin de 
representar objetos, propiedades, 
situaciones y relaciones ausentes 
(Riviére, 2003, p. 198).

En este sentido, lo expuesto por el 
autor se relaciona con la propuesta que 
hace Vygotski (1987) cuando plantea 
que la acción de disociar las 
propiedades de un objeto consiste en 
seleccionar las partes de un todo para 
luego asociarlas y crear algo nuevo.

De aquí que, aunque si bien, cada autor 
define las subcategorías de una 
manera particular, se relacionan en 
tanto las cuatro buscan dar cuenta de: 
1) Los cambios que el infante realiza de 
un objeto en una situación de juego 
determinada. 2) las subcategorías de 
juego de ficción y actividad creadora, 
forjan un camino en el que, como muy 
bien lo plantea Vygotski (1987), se 
consolida la imaginación. Por ende, es 
indispensable que el contexto le brinde 
desafíos al infante, uno de ellos podría 
ser el juego como punto de partida para 
el surgimiento de la acción creadora. 3) 
Por otro lado, se destaca la experiencia 
como un instrumento que le permite al 

infante ampliar y consolidar su relación 
con el mundo.« (…) pues sabemos que 
la experiencia del niño es mucho más 
pobre que la del adulto» (Vygotski, 
1987, p. 4). En consecuencia, se puede 
aseverar que el infante se ubica en una 
etapa en la que la creación es una 
herramienta que resguarda el 
desarrollo de distintos procesos 
cognitivos, entre los que se distinguen 
los aquí expuestos.

Subcategorías: Juego funcional (JF) y 
suspensión (JF)

Explicación:  un punto de partida que 
articula el juego funcional y la 
suspensión es  la interacción y el 
resultado que surge de esta, no solo en 
el uso de los objetos convencionales, si 
no en la transformación que se hace de 
estos, dado que, una herramienta de la 
que se vale el niño es la imaginación, 
pues esta le proporcionan elementos, 
para modificar y crear situaciones 
nuevas en correspondencia a su 
experiencia acumulada. Por ende, lo 
expuesto es fundamental para que las 
acciones del individuo se emancipen, 
de tal modo que puedan orientarse al 
desarrollo del juego de ficción, además 
de ser un insumo que consolida la 
dimensión comunicativa y estética 
propias del juego.

Por lo anterior, cabe afirmar que este 
estudio permitió corroborar los aportes 
que hicieron Riviére (2003), Español 
(2004) y Vygotski (1987) en relación a 
la importancia de explorar el juego de 
ficción y actividad creadora en el 
ámbito educativo, ya que son un medio 
que valida la experiencia del niño en 
contextos reales de aprendizaje y el 
desarrollo de sus procesos cognitivos, 
puesto que al obviarse se ignora la 
necesidad de fortalecerlos y por 
consiguiente, resulta difícil mejorar sus 
habilidades interactivas. En este 
sentido, es indispensable, a modo de 
reflexión, revisar qué está pasando en 
el desarrollo de las prácticas 
educativas de la básica primaria; las 
cuales se enmarcan en un currículo que 
restringe el desarrollo integral de la 
primera infancia en relación al juego. 

Finalmente, la tarea de análisis 
“Jugando y creando” y el uso de los 
objetos propuestos (cajas de cartón, 
resortes, ganchos ropa, retazos de tela, 
botellas, estropajos, tapas, baldosines) 
posibilitó que los participante pudiesen 
mostrar apariciones y acciones propias 
de cada una de las subcategorías 
(suspensión, sustitución, juego 
funcional, disociación y asociación); lo 
cual fue un insumo que permitió 
distinguir la dinámica de juego en cada 
uno de las edades; pues en los de 5 
este se caracterizó por ser más 
individual, además, de identificarse el 
constante cambio de roles, mientras 
que en los de 8 hubo mayor unidad de 
grupo y los roles, en la mayoría de los 
casos, fueron profesiones que se 
mantuvieron de principio a fin en la 
situación representada; lo cual es una 
evidencia de que en estas edades los 
niños realizan diversas labores en las 
que pueden representar algo cotidiano 
o por el contrario, ir más allá y 
suspender las propiedades de un 
objeto. 
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NUESTRA HUELLA EN
EL GIMNASIO VERMONT

GAMBOA QUEVEDO
Jenny 

Coordinadora del PRAE

El proyecto ambiental escolar 
-PRAE- del Gimnasio Vermont tiene 
como principal eje de formación la 
educación ambiental. Consideramos 
que ella nos permite comprender el 
ambiente natural  que se transforma 
cada día como producto de las 
interacciones que realizamos. Por ello, 
enfocamos nuestro proyecto en tres 
líneas de trabajo: el agua, la energía y el 
manejo de residuos sólidos, mediante 
la utilización de diferentes estrategias 
que fomenten la participación de los 
estudiantes de todos los niveles y 
poder así alcanzar nuevos retos que 
transformen de manera integral nuestro 
entorno. 

Es así como a través de la planeación 
de actividades de participación y el 
trabajo de los vigías ambientales, se 
busca reconocer el entorno mediante 
estrategias que ayuden a la 
transformación de nuestro colegio y de 
la UPZ (Unidad de Planeamiento 
Zonal) Guaymaral. Por tal motivo, 
iniciamos el año con una visita al 
humedal Torca- Guaymaral en el cual, 
por medio de una actividad de 
reflexión, los vigías ambientales 
entendieron la importancia ecológica 
que tiene este ecosistema y 
contribuyeron a su conservación 
mediante una jornada de reforestación 
que, aunque no fue fácil, evidenció el 

interés de cada uno por sembrar su 
árbol y apoyar la labor de la fundación.

Del mismo modo, empezamos nuestro 
trabajo en el colegio, en  alianza con la 
personería, con el fin de dejar huella; 
allí, realizamos la siembra de un árbol 
por cada promoción, donde los vigías 
los “bautizaron”, responsabilizándose 
por ellos. Adicionalmente, realizamos la 
transformación de la cancha 
Monumental, con la  siembra de 80 
árboles de especies propias del 

ecosistema Altoandino, donde 
esperamos tener una gran variedad de 
árboles que generen alimento a las 
aves y beneficien a  otras especies, 
además de propiciar el mantenimiento 
de la retención de agua de la que nos 
beneficiamos diariamente.

Por otro lado, la celebración del Día de 
la Tierra estuvo a cargo de los 
estudiantes de grado quinto, quienes 
asumieron el liderazgo de la actividad y 
elaboraron material de presentación 



para cada uno de los temas propuestos 
durante las clases de CAS. Ellos 
tomaron la iniciativa de llegar a los 
estudiantes más pequeños a través de 
juegos, títeres, canciones para 
destacar la importancia del uso 
responsable de nuestros recursos. Los 

niños de grado quinto se mostraron 
muy felices por la labor cumplida y lo 
demostraron durante la feria ambiental. 
En ella, por medio de un stand, tuvieron 
la posibilidad de recibir la visita de 
todos los estudiantes de primaria y sus 
profesores, para presentarles el trabajo 
realizado durante el año. Tal  actividad 
fue gratificante, como lo menciona 
Valeria Gracia de 5°D: “ La experiencia 
ha sido increíble. Ahora respetamos 
más nuestros recursos naturales, las 
acciones que hacemos todos los días 
son importantes para empezar a 
pensar de una manera diferente. 
Cuando veía las sonrisas de los niños, 
me ponía feliz porque sabía que ellos 
también querían cambiar”. 

Así mismo, la experiencia de liderar un 
proyecto y llevar un mensaje claro a 
cada uno de los salones los hizo 

apropiarse del objetivo del proyecto 
ambiental, que se vio reflejado en los 
mensajes que elaboraron  para motivar 
a los niños a participar en sus 
campañas: “Desde pequeños salvando 
el planeta”, por Sofia Fernández de 
5°D; Transformando los pensamientos 

sobre el agua, de Juliana González de 
5°D; entre otros. Este trabajo demostró 
una amplia responsabilidad ante la 
labor que estaban realizando y gran 
motivación por la participación de los 
niños más pequeños en cada una de 
sus actividades. 

Con estas estrategias de participación 
buscamos integrar a la comunidad 
educativa en el cuidado y la 
conservación de nuestros recursos. 
Pretendemos que cada actividad 
realizada involucre un  mensaje que 
permanezca por mucho tiempo. Para 
ello seguiremos buscando estrategias 
relacionadas con la reforestación, la 
huerta como herramienta pedagógica y 
la celebración del Día de la Tierra para 
llevar el mensaje que nos hemos 
propuesto.
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PALABRA E
IMAGEN

Siempre hemos oído que “una imagen vale 
más que mil palabras”. Sin embargo, la palabra 
puede enriquecer a la imagen misma. Dos relatos 
de estudiantes de grado octavo muestran qué 
pasa cuando a partir de una imagen dejamos 
volar nuestra imaginación y cómo el concepto de 
héroe literario medieval se conjuga con la 
incesante batalla que libran dos ejércitos en el 
contexto de la Edad Media.

Leidy Pedraza
Docente Español y Literatura - Grado 8°

Te veo, claro que sí, eres tú, mi 
señor, mi Rey. Grandeza sentimos al 
verte, majestad, tu corcel marrón, 
indomable, galopando sin freno alguno 
sostiene en su lomo al héroe magnifico 
que blande su espada contra la carne 
enemiga y es coronado con un gran 
león guiando a las tropas de la cruz 
sangrienta. Veo a tus hombres, dando 

la vida por su soberano rey, aquellos 
arqueros con ojos de halcón, pero 
cuerpo de hombre, y los lanceros que 
alzan puntas mortales, que hunden sus 
armas en las entrañas enemigas como 
el toro que embiste. Flechas llueven 
como agua y los hombres caen uno a 
uno. Yo los veo, pero sin importar el 
dolor, la sangre o la inevitable muerte, 
tu corona y la cruz de sangre siempre 
se verán en lo alto de los cielos.

Hoy es un día oscuro, un día maldito, un 
día infernal. Dios y el mismísimo Diablo 
se enfrentan en una batalla de 
proporciones bíblicas entre el bien y el 
mal. A ellos, mi señor, los veo avanzar, 
hordas endemoniadas de hombres con 
corazón de hierro se acercan a volver 
añicos nuestros escudos y armaduras, 
hasta que la vida por si misma, se vea 
inexistente.

Imagen tomada de:
https://i.pinimg.com/originals/6f/af/66/6faf668debd4bc3b1e3e3c737bcd223c.jpg

BATALLA DE UN TIGRE
CON CORAZÓN DE CUERVO

Simón Palomino - 8°B
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Es ahora cuando siento el encuentro, el 
colapso de dos ejércitos iracundos, 
dispuestos a morir por una causa que 
aún no comprendo, la sangre vuela 
como los cuervos y la lluvia riega mi 
rostro. Siento esperanza, el agua, el 
sudor y las lágrimas las veo como el 
rocío de madrugada en las campiñas. 
Este bello recuerdo me llena el alma de 
un fuego implacable y feroz que me 
grita de forma insistente que luche, 

hasta con la fuerza que no tengo. 

Sin pensarlo o darme cuenta, todo se 
opaca, me invade un calor abrasador 
en mi pecho, un dolor insoportable, una 
tristeza profunda. Veo esta madera, de 
aspecto reconocible, una flecha cuya 
mitad no veo; descubro con desilusión 
y agonía que la otra mitad reposa en mi 
interior, penetrando mi carne y 
revelando mi sangre al exterior. Más 

oscuridad, la luz de la vida se 
desvanece, solo te veo en las tinieblas 
a ti, majestad, claro que sí, eres tú, mi 
señor, mi rey. Es cuando recuerdo que 
cargo una ballesta, con una bandera 
azul y que los hombres fieles a la cruz 
sangrienta a los cuales diriges, son 
aquellos hombres con los que un día 
luché y hoy traicioné.

CIERTO BANDO DE UN HOMBRE
Isabella González Gil - 8°D

-
¡

Levántese, retorcido! Que la 
ejecución nos aguarda.

Me levanté de la tabla, aquella que 
llaman cama en nuestras celdas, 
sabiendo ya qué era lo que me 
aguardaba. Mientras me queda tiempo, 
escribiré cómo terminé encerrado en 
mis propios aposentos, en mi propia 
tierra, peleando contra mi propio linaje 
por lo que yo creo que fue una buena 
causa: la venganza por la matanza de 
Hortensia, la que era mi dama.

   Decidí abandonar mis propias tierras, 
mi pasado y mi memoria. La razón, el 
caballero sir Jacobs, mi hermano, 
abusó de nuestro parentesco como 
gemelos, confundiendo y manipulando 
a Hortensia, quien seguía creyendo 
que estaba hablando conmigo. La hizo 
cometer actos nefastos y luego con mi 
propia daga, la asesinó. Por un suceso 
de crueldad como ese, junto con la idea 
de que el culpable había sido yo, no me 
dejó más opción que auto-desterrarme, 
antes de que me mataran.

   Acogí una nueva identidad en otro 
reino y poco tiempo pasó para que me 
reconocieran como un valiente 
caballero. Ya no solo cuidaba las tierras 
de plebeyos y vecinos, sino que 
compartía estrecha relación con el rey. 
Me invitaba a festines con doncellas 
muy bellas, pero solo me recordaban 
las interminables horas que sufría y 
lamentaba la muerte de Hortensia, un 
pasado que jamás quería olvidar, pero 
sabía que tarde o temprano me podía 
delatar. Siempre deseé una vendetta, 
una manera en la que mi hermano 
pagara la injusticia que me atrapaba; 
rezándole a Dios, al parecer ya había 
llegado la hora.

   Me informaron sobre un ataque a un 
reino no específico, el ganador se 
quedaría con parte de tierras 
compartidas y cantidades de rehenes 
sin derechos. Para mi sorpresa, hasta 
que llegamos, vi a quién me enfrentaba. 
Era mi propia familia, mi reino y 
verdadera identidad. Era mi 
oportunidad y no la podía perder. 
Caballos iban y venían, flechas 
cruzaban los cielos, las lanzas brillaban 

y con fuerza acechaban a los 
caballeros. Fue una guerra dura. Yo, 
como arquero delantero en mi grupo, 
siempre iba detrás del señor Daniel, 
uno de los mejores caballeros que la 
historia haya visto. Su armadura con 
adornos rojos como el fuego lo 
resaltaban entre las sombras, como si 
un ave fénix emergiera de los 
escombros. Siempre estuve al tanto de 
protegerlo, tirando flechas hacia mis 
antiguos compañeros, pero seguía 
estando orgulloso de cargar mi 
armadura en tonalidad de rojo. Podría 
estar oxidada, con flechas marcadas 
en el pecho pero no me rendiría. Seguí 
adelante, pero fue una terrible idea. 
Una espada atravesó mi hombro y un 
hombre sorprendido exclamó:

-Marcus, ¿eres tú?

Reconocía esa voz, casi igual que la 
mía. Ya sabía mi destino, pues me 
habían descubierto.
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En 1911 se celebró por primera vez el día de la mujer. Y 
no fue para agradecer por su belleza y su delicadeza 
como se ha intentado banalizar en los últimos tiempos. 
Fue para unificar el reclamo por igualdad de 
participación, derechos y oportunidades en todos los 
ámbitos. Este año, la conmemoración del día de la mujer 
intentó recuperar este histórico reclamo a través de un 
paro internacional que se registró hasta en los lugares 
más recónditos del planeta. Bajo el lema: 
#SinNosotrasSeParaElMundo, mujeres de todos los 
rincones de la tierra mostraron su inconformidad 
respecto a la desigualdad que hoy en pleno siglo XXI 
sigue vigente.

En el Gimnasio Vermont, no quisimos que esta fecha 
pasara inadvertida. Por este motivo, la Escuela de 
Género organizó una actividad que consistió en la 
presentación de infografías con preguntas disparadoras 
para que los estudiantes pudieran plasmar sus opiniones 
y reflexiones. A continuación, les presentamos este 
trabajo.

Escuela de Genero

NUEVA CULTURA
EL COMIENZO

DE UNA
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CARDENAS
David

Profesor de Español y Literatura
Licenciado en Lengua Castellana, Inglés y Francés
Coordinador de Ajedrez en el Gimnasio Vermont 

CAMPEONA EN NATACIÓN
Susana Isabella Acuña Rangel  5°

Las Chicas Superpoderosas
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Con tan solo once años, Susana Acuña Rangel de 
grado 5°, ha ganado dos medallas de oro en la categoría 
de nado sincronizado y se proyecta como un nuevo talento 
colombiano en el campo de la natación. Esta vez 
invitamos a esta “Superniña” para que nos cuente cuál fue 
su proceso, cómo empezó y qué espera en el futuro.

 ¡Créelo!  es del Gimnasio Vermont. 

Mirada Casual: ¿Cuántos años tienes?

Susana Acuña: once años. 

MC: ¿Cuándo empezaste a nadar?

SA: en el año 2016 en el complejo acuático. 

MC: ¿Cómo empezó el gusto por la natación? 

SA: casualmente, cuando vi un programa de los 
juegos olímpicos en la categoría nado 

sincronizado. Me gustó mucho. 

MC: ¿Dónde empezaste a nadar?

SA: en una academia llamada Ondinas, 
Bogotá. 

MC: ¿En primer año qué aprendiste?

SA: Aprendí figuras básicas, aunque 
ya tenía algunas bases y sabía 
algunas. 

MC: ¿Cómo te eligieron para que 
participaras en un campeonato?

SA: Ellos hacen una 
preselección y luego te 

hacen pruebas 
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complicadas y si estás bien, pasas. Son 
pruebas de resistencia. Personalmente 
yo aguanto una piscina de 25 metros en 
el estilo pecho. 

MC: Cuéntanos de tu primera medalla.

SA: fui a Cali a unos interclubes y 
participé en duetos y también en 
equipo. Esa vez participaban 
departamentos como: Valle, Antioquia, 
Santander y Bogotá. Ahí gané medalla 
de oro en la categoría infantil de nado 
sincronizado “duetos” 

MC: ¿Cuánto tiempo dura cada sesión?

SA: una rutina dura aproximadamente 
minuto y medio. 

MC: ¿En que otro torneo participaste?

SA: en un festival en Bogotá gané dos 
medallas de oro. 

MC: ¿Qué es lo que más difícil te 
parece de tu estilo?

SA: las figuras horizontales con piernas 
arriba (doble ballet) y remar solo con 
los brazos. 

MC: ¿Has partcicpado en torneos 
internacionales?

SA: aún no, pero en junio nos vamos 
para Cancún a representar a Colombia. 

MC: ¿Cada cuánto entrenas?

SA: de martes a sábado por las tardes. 
Es intenso, pero me gusta la 
competencia y me siento muy bien, 

trato de prepararme lo mejor posible. 

MC: Aparte de nadar, ¿qué otro 
deporte te gusta?

SA: me encanta la gimnasia. 

MC: ¿Algún consejo para las personas 
que te leen?

SA: si, que hagan lo que les gusta, que 
entrenen duro para que puedan 
sobresalir. 
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DRIBLANDO EN LA VIDA

Nuestra querida profesora 
Johanna Ambuila nos ha acompañado 
por nueve años en el colegio como 
entrenadora de baloncesto. Sus inicios 
deportivos, sin embargo, se remotan un 
poco más atrás, cuando tenía nueve 
años, con su tío deportista, Basilio 
Lasso, quien represento a Colombia en 
atletismo. En ese momento, ella 
empezó a ver en él el ejemplo a seguir, 
madrugando, entrenando y 
compitiendo, así inició en la Liga de 
Atletismo de Bogotá, en la que estuvo 
alrededor de 3 años.

Luego, en uno de sus entrenamientos, 
el director del Club Piratas de Bogotá, 
José Tapias, estaba cazando talentos y 
la encontró a ella, le gustó su agilidad y 
rapidez. Así empezó su cambio del 
atletismo al baloncesto a la edad de 13 
años. Con el Club Piratas participó en 
varios campeonatos nacionales en 
categoría infantil, prejuvenil y juvenil. En 
ellos tuvo experiencias muy bonitas y 
compañerismo, que siempre lo ve 
relacionado a la actividad deportiva.

Tiempo después, una vez da el paso a 
la universidad, por su buen desempeño 
deportivo con el equipo, logra una beca 
estudiantil del 80%. Sin embargo, 
nunca se ha desvinculado de la Liga: 

cada vez que la convocan, realiza las 
pruebas y los entrenamientos para 
poder participar en los torneos.

Ya en su paso al mundo laboral y antes 
de ingresar al colegio, Johanna estuvo 
interesada en impactar por medio de la 
educación física a las personas con 
necesidades especiales. Así lo hizo en 
el IDRD (Instituto de Recreación y 
Deporte), durante 3 años. También en 
la Fundación Arcángeles  como 
entrenadora para baloncesto en silla de 
ruedas por 1 año, y en la Fundación 
Teletón.

Su pasión es compartir el conocimiento 
a través de sus clases como 

entrenadora; le alegran los escenarios 
deportivos que les provean a los 
estudiantes un ambiente enriquecido. 
Ella espera que amen el deporte, 
porque por medio de éste se estimula la 
constancia y la disciplina, al igual que el 
buen estado físico de las personas. 
Pero qué mejor forma de compartir lo 
aprendido que con el ejemplo: nuestra 
estrella fue nombrada mejor jugadora 
de la Primera Copa Colombia 2018, allí 
cuando el escenario se llena, la magia 
ocurre y el amor que tenemos por lo 
que nos apasiona se magnifica y nos 
une con los otros. Por esto y por mucho 
más, no paremos de driblar.

GUALDRÓN
Julio

Docente de I. T.
Ingeniero de Sistemas y 
Computación

Johanna María Ambuila Lasso
Profesional en Ciencias del Deporte - UDCA

Master en psicología deportiva - Instituto Europeo de Psicología
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EL OBJETIVO DE LA ESCALADA
EN EL GIMNASIO VERMONT

La La escalada es un deporte apto 
para todas las edades: los bebes que 
una vez aprenden a gatear, a 
desplazarse horizontalmente, intentan 
progresar verticalmente si tienen la 
posibilidad de agarrarse de algo.

Invitamos a estudiantes, profesores y 
padres que experimenten la sensación 
de escalar, de ascender por una pared, 
con sus pies, manos, balance, control, 
voluntad y creatividad, asegurados con 
arnés, casco y cuerda, encontrando 
caminos en la pared, la que usualmente 
percibimos como un obstáculo.

La escalada es un deporte completo, 
que involucra un gran porcentaje de 
grupos musculares durante su práctica.  
Además, requiere creatividad y 
solución de problemas.

En los Juegos Olímpicos de 2020, la 
escalada será deporte muestra, con las 
modalidades de escalada de 
velocidad, dificultad y bloque.

LOS MUROS DEL COLEGIO:
SUS CARACTERÍSTICAS Y 
POSIBILIDADES
En los muros del colegio 
encontraremos rutas de escalada por 
colores de diferentes dificultades, 
desde muy fáciles, para aprender los 
primeros movimientos, hasta rutas de 
alta dificultad, que requieren 
entrenamiento para terminarlas.

Los muros de color azul son los muros 
para Escalada de Dificultad. En esta 
modalidad de competencia, los 
participantes deben escalar una ruta a 
vista, es decir, sin tener conocimiento 
previo de ella, hasta la parte más alta 

que logren alcanzar.

Los muros de color gris con presas 
anaranjadas son muros para Escalada 
de Velocidad. En esta modalidad, como 
su nombre lo indica, su objetivo es 
escalar la ruta en el menor tiempo 
posible. Con ayuda de los cronómetros 
podemos ver el progreso en la 
ejecución de los movimientos de la ruta 
de velocidad.

Estos muros son ideales para 
entrenamiento y también para escuela, 
donde se pueden enseñar técnicas de 
escalada y manejo de equipos.

Reiteramos nuevamente nuestra 
invitación a toda la comunidad Vermont 
para que experimente esta nueva y 
emocionante opción de deporte.
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